
Накануне начала прививоч-
ной кампании против корона-
вируса в столице была откры-
та электронная запись. В пер-
вые же часы на прививку запи-
сались 5 тысяч человек: учите-
ля, медики и соцработники, 
среди которых сейчас и прово-
дится вакцинация. 
Столица стала первым горо-
дом, в котором по поручению 
президента России Владимира 
Путина началась бесплатная 
добровольная вакцинация от 
коронавируса, скоро эстафету 
подхватят и другие города 
страны.  
— Мы вошли в обработку схе-
мы масштабной вакцинации 
первыми в стране, открыли 
электронную запись для групп 
риска, потому что у нас уже 
был накоплен огромный опыт. 
Создаем систему третьего эта-
па испытания вакцины. Это 
около 40 тысяч добровольцев, 
25 тысяч из которых уже 
прошли вакцинацию, и мы на-
ращиваем этот объем, — сооб-
щил Сергей Собянин.
Также он подчеркнул, что, ког-
да столица получит большее 
количество вакцины, бесплат-
ную прививку смогут сделать 
все жители столицы.
— Мы должны вакцинировать 
на всю перспективу 6–7 мил-
лионов человек, и сразу такую 
машину не раскрутишь, — 
объяснил мэр. — Необходимо 
постепенно раскручивать, за-
ходить, отрабатывать меха-
низм и цифровой записи, и ло-
гистику движения холодовой 
цепи — доставку, хранение.

Сейчас в столице работают 
70 пунктов вакцинации, от-
крытые при городских поли-

клиниках. Один из них распо-
ложен в  четвертом филиале 
поликлиники № 62 на Ленин-
градском проспекте. С самого 

утра в субботу получить при-
вивку от коронавирусной ин-
фекции сюда пришли  люди, 

которые в силу сво-
ей профессиональ-
ной деятельности, 
рискуя здоровьем, 
ежедневно контак-
тируют с большим 
количеством лю-
дей. Среди них 
и преподаватель 
истории одной из 
московских школ 
Иван Воробьев.
— Вакцинировать-
ся от коронавиру-
са — это мой осоз-

нанный выбор,— рассказал 
он. — Раньше никогда не при-
вивался, а сегодня чувствую 
личную ответственность за 

здоровье своих близких, кото-
рые входят в потенциальную 
группу риска по возрасту, поэ-
тому не хочу стать для них ис-
точником заражения.
Прививку делают российской 
вакциной «Спутник V», кото-
рая была разработана учены-
ми Национального исследо-
вательского центра эпидеми-
ологии и микробиологии 
имени Гамалеи и в ходе иссле-
дований доказала свою эф-
фективность и безопасность. 
Процедура занимает около 
часа, в это время входит обя-
зательный осмотр врачом-те-
рапевтом, который при отсут-
ствии противопоказаний вы-
дает направление на вакцина-
цию, и обязательный получа-
совой отдых после прививки 

под наблюдением медицин-
ского персонала.
— Вакцина состоит из двух 
компонентов, поэтому сде-
лать прививку нужно дваж-
ды,— рассказала главный 
врач городской поликлиники 
№ 62 Анна Матвеева. — Сна-
чала пациентам введут пер-
вый компонент вакцины, 
а через 21 день — второй. За-
писаться нужно только на 
первую вакцинацию — на 
вторую врач запишет пациен-
та в день первой прививки. За 
сутки до нее придет СМС с на-
поминанием.
По словам преподавателя Яны 
Ухватовой, которая пришла 
на вакцинацию одной из пер-
вых, ее уже записали на следу-
ющий прием, и 26 декабря она 

вновь придет в поликлинику, 
чтобы завершить процесс вак-
цинирования. 
— Несмотря на пандемию ко-
ронавирусной инфекции, го-
род смог организовать макси-
мально удобную вакцинацию 
против COVID-19 для горо-
жан, — отметила главный 
врач городской поликлиники 
№ 62 Анна Матвеева. — У нас 
сформирован большой запас 
вакцины, который при необ-
ходимости будет оперативно 
пополняться. В поликлинике 
подготовлены и резервные ка-
бинеты для вакцинации.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoilova@vm.ru

В столице стар-
товала масштаб-
ная вакцинация 
против корона-
вирусной ин-
фекции. Корре-
спондент «ВМ» 
побывала в од-
ном из приви-
вочных пунктов 
в первый день 
его работы.

Главархив публикует списки 
всех защитников столицы
Столичный Главархив запу-
стил проект, посвященный 
Битве за Москву. Об этом 
вчера рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото) 
на своей странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте».

В виртуальном музее «Мо-
сква — с заботой об истории» 
начали публиковать списки 
мирных жителей, которые 
строили оборонительные соо-
ружения на пути немецко-фа-
шистских захватчиков. На 
сайте vov.mos.ru есть карта-
схема огневых точек для уста-
новки пулеметов и артилле-
рийских орудий. На оборону 
Москвы в основном работали 
женщины и дети.
— С утра до ночи москвичи 
копали противотанковые 
рвы, строили блиндажи 
и ДОТы (долговременные огне-
вые точки. — «ВМ»), — напи-

сал Сергей Собянин. — Голы-
ми руками сбрасывали с крыш 
зажигательные бомбы и та-
ким образом спасли многие 
здания. О том, какой это тита-
нический труд, лучше всего 
рассказывают очевидцы.
В виртуальном музее есть до-
кументальный фильм «Защи-
ти свой город» с участием ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны Аполлинарии Кар-

цевой и Ларисы Мартиросян. 
Помимо воспоминаний за-
щитниц Москвы, в киноленте 
использованы редкие кадры 
исторической хроники.
— К сожалению, оба ветерана 
уже не с нами, но тем важнее 
сохранить память о каждом 
герое, — подчеркнул Сергей 
Собянин.
Списки людей, защищавших 
столицу, будут пополняться. 
Также в отдельном разделе 
виртуального музея публику-
ются имена солдат, офицеров, 
гражданских лиц, награжден-
ных медалью «За оборону Мо-
сквы». Она была учреждена 
1 мая 1944 года. Всего памят-
ные знаки получили более од-
ного миллиона человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Пункты приема елок 
определят горожане
На портале проекта «Актив-
ный гражданин» стартовало 
новое голосование. Москви-
чи выберут адреса, где после 
праздников будут работать 
пункты приема ново-
годних деревьев 
в рамках экологиче-
ской акции «Елоч-
ный круговорот».

Акция пройдет уже 
в шестой раз. Из года 
в год в ней участвуют 
все больше жителей 
столицы. Прошлой 
зимой, например, мо-
сквичи сдали на пере-
работку рекордное 
количество елок — 
почти 52 тысячи.
— Обычно новогод-
ние елки попадают на мусор-
ные полигоны, — рассказал 
заместитель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-

нального хозяйства и благоу-
стройства Петр Бирюков. — 
Но ведь отслужившие празд-
ничные деревья можно пра-
вильно утилизировать — 

сдать в пункты прие-
ма, которые откроют-
ся во всех округах сто-
лицы в январе.
Прежде чем отнести 
елку в пункт приема, 
с нее обязательно 
нужно снять все 
украшения и мишу-
ру. Собранные дере-
вья переработают 
в щепу. Она приго-
дится при благоу-
стройстве улиц, соз-
дании экологиче-
ских троп, а также 
для поддержания чи-

стоты в вольерах, где содер-
жат животных.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В течение этой недели москвичей ожидает морозная и солнечная погода, сообщил 
научный руководитель Гидрометеорологического центра Роман Вильфанд. Морозы 
при этом могут достигать –15 °С.
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Знамени

Биржевой индекс

–7°C
Ветер 1–3 м/с Давление 767 мм

Центр  –5

Бутово  –7

Внуково  – 6

Жулебино  –6

Зеленоград  –7

Измайлово  –5

Кожухово  –6

Кузьминки  –6

Кунцево  –5

Лефортово  –5

Останкино  –5

Отрадное  –5

Печатники  –6

Тушино  –5

Троицк  –6

Хамовники  –6

Чертаново  –7

Шелепиха  –5

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

74,25

90,26

–0,95

–0,93

$
€

74,05

89,80

–0,40

–0,60

ММВБ 3184,72

РТС 1357,39

Brent 49,03

DJIA 30 218,26

Nasdaq 12 464,23

FTSE 6550,23

валютапогода

КАК ГОРОД СПРАВЛЯЕТСЯ 
С ПАНДЕМИЕЙ  ➔ СТР. 23

здравоохранение

Прививка против пандемии
Москва стала первым городом страны, в котором началась 
масштабная вакцинация от коронавируса

Ежедневный деловой выпуск

РУБЛЕЙ ВЛОЖИЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ БИЗ
НЕСА НАЧИНАЯ С 2018 ГОДА В ПРИОБРЕТЕ
НИЕ ГОРОДСКОГО ИМУЩЕСТВА ЧЕРЕЗ ПУ
БЛИЧНОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ. ВСЕГО ПРОДА
НО 310 НЕЖИЛЫХ ПОМЕЩЕНИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

3 100 000 000
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

За осенний период наши ме-
дицинские специалисты полу-
чили уникальный опыт работы 
по организации вакцинации. 
Все процессы вакцинации от-
работаны до деталей. Полно-
стью проработаны логистика, 
тайминг, максимально эффек-
тивно организовано простран-
ство, чтобы человеку было 
удобно и ожидать вакцина-
ции, и полчаса быть под на-
блюдением после процедуры. 
Надеюсь, что мы сможем бы-
стрыми темпами начать мас-
штабную вакцинацию и тем 
самым самым остановить це-
почку распространения коро-
навируса в городе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Электронная 
запись 
на процедуру 
ведется на две 
недели вперед

5 декабря 12:44 Москвичка Яна Ухватова записалась на вакцинацию от коронавируса одной из первых. Ее дочка Зоя 
пришла вместе с мамой на прививку в поликлинику, чтобы поддержать ее

Сработал эффект 
низкой ставки 

Исторически низкая инфляция и сни-
жение ипотечных ставок на приобре-
тение жилья на вторичном рынке при-
вели к усилению спроса на квартиры 
в Москве. За девять месяцев текущего 
года объем выданных ипотечных жи-
лищных кредитов на вторичное жилье 
вырос на 43 процента в сравнении 
с тремя кварталами прошлого года. 
Другим драйвером роста ипотеки 
в Москве стала программа льготного 

ипотечного кредитования для новостроек. Их доля сейчас 
составляет примерно половину всех регистраций недви-
жимости с ипотекой с начала нынешнего года. 
Так, сумма выданных льготных ипотечных кредитов в Мо-
скве составила 213,7 миллиарда рублей, и только за но-
ябрь этот показатель увеличился на 
19,6 процента. Количество выдан-
ных с начала года льготных креди-
тов составило 38,7 тысячи, за месяц 
их число выросло на 18,1 процента. 
В настоящее время на столицу при-
ходится более четверти общей сум-
мы выданных в России льготных 
ипотечных кредитов. Напомню, что 
программа льготного ипотечного 
кредитования была запущена вес-
ной этого года в период временных 
ограничений. Это было сделано для 
поддержки населения и строитель-
ной отрасли. Причинами лидерства 
российской столицы на рынке 
льготной ипотеки являются баланс 
спроса и предложения, уровень доходов и минимальная 
безработица, которые обеспечивают уверенность заем-
щиков в своей кредитоспособности. По данным статисти-
ки, несмотря на последствия пандемии, за восемь месяцев 
2020 года рост номинальной заработной платы составил 
6,2 процента и наблюдался во всех отраслях городской 
экономики, а уровень зарегистрированной безработицы 
даже в пик пандемии не превышал трех процентов. 
Ежемесячно объем выданных кредитов прирастает при-
мерно на 40 процентов, а с начала июля этот показатель 
увеличился более чем в пять раз. Рост интереса покупате-
лей к столичной недвижимости был поддержан и сниже-
нием ключевой ставки Центрального банка Российской 
Федерации, и низкой инфляцией. Все эти факторы позво-
лили Москве превысить рекордные показатели 2019 года 
по общему числу регистраций недвижимости с ипотекой.

Объем выданных ипотечных кредитов в столице 
продолжает расти. В последнее время наблюдает-
ся высокий интерес покупателей и к вторичному 
жилью, и к новостройкам.

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕ
СТВЕННОЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
➔ СТР. 4, 7

важно
Российская вакцина 
«Спутник V» зарегистри-
рована 11 августа и ста-
ла первой в мире вакци-
ной от коронавируса. 
После заявления ВОЗ 
о том, что российская 
вакцина эффективна 
и качественна, заявки 
на приобретение свыше 
1,2 миллиарда доз 
«Спутник V» поступили 
более чем от 50 стран. 
В стране уже начато ее 
массовое производство. 

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ
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ВЧЕРА ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЕ ИСПОЛНИЛОСЬ 97 ЛЕТ. 6 ДЕКАБРЯ 1923 ГОДА 
ГАЗЕТА ВПЕРВЫЕ УВИДЕЛА СВЕТ, И С ТЕХ ПОР ВЫПУСК НИ РАЗУ НЕ ПРЕРЫВАЛСЯ. 
ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, СПАСИБО, ЧТО ОСТАЕТЕСЬ С НАМИ! ПОЗДРАВЛЕНИЯ 

ОТ РУКОВОДСТВА ➔ СТР. 8
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Команда Комплекса со-
циального развития про-
должает активно прини-
мать и выполнять заявки 
от москвичей, поступаю-
щие на горячую линию. 
Операторами кол-центра 
принято 92 832 заявки 
на 97 974 услуги. Более 
88 процентов всех заявок 
уже выполнено. 
За 68 дней работы кол-
центра общий вес всех за-
казов этих направлений 
составил свыше 83 тонн. 
Если человеку необходи-
ма социальная помощь, 
он может обратиться 
на горячую линию по те-
лефону 8 (495) 870-45-09. 

кстати

Чем меньше соли, 
тем лучше сердцу

В период пандемии коронавируса не-
обходимо уделять большое внимание 
профилактике сердечно-сосудистых 
заболеваний. Связано это с тем, что 
люди с заболеваниями сердца и сосу-
дов тяжелее переносят COVID-19, 
у них чаще развиваются осложнения, 
причем как в период болезни, так и по-
сле нее. Сейчас мы наблюдаем рост об-
ращений больных, перенесших 

COVID-19, в связи с дебютом ишемической болезни серд-
ца, прогрессированием сердечной недостаточности, по-
явлением нарушений сердечного ритма, повышением 
цифр артериального давления. 
Эффективная профилактика сердечно-сосудистых забо-
леваний включает в себя целый комплекс мероприятий. 
Эксперты Российского кардиологического общества ре-
комендуют отказаться от употребления алкоголя или 
употреблять не более 30 миллилитров в день в пересчете 
на чистый этанол, что соответствует бокалу сухого вина. 
Если у человека сидячая работа  — бо-
лее пяти часов в день отсутствия ак-
тивности, — нужны тренировки ми-
нимум четыре раза в неделю по 30–
45 минут. Также обязательны отказ от 
курения и, конечно, правильное пита-
ние. Все это — залог здоровья сердеч-
но-сосудистой системы. 
Принципы здорового питания для 
сердца и сосудов просты и доступны 
каждому. Во-первых, нужно ограни-
чить употребление соли до 5 граммов 
в день. Сегодня среднее потребление 
соли москвичами значительно превы-
шает целевой показатель и составляет 
12 граммов. Для его снижения необхо-
димо отказаться от соленых продуктов, фастфуда, мясных 
полуфабрикатов, рыбных консервов, готовых соусов. Це-
лесообразно ограничить употребление твердого сыра, го-
товой выпечки, не досаливать пищу, а использовать не-
большое количество специй для улучшения вкуса. Надо 
помнить, что 5 граммов соли — это чайная ложка без вер-
ха, причем три четверти этой дозы уже содержится в несо-
леных продуктах. Второй важный принцип — это ограни-
чение калорийности пищи. Для людей, которые не зани-
маются тяжелым физическим трудом, калорийность 
должна составлять 1500–2000 ккал в день. Кардиологи 
настоятельно рекомендуют избегать жирных и сладких 
блюд, сахаросодержащих газированных напитков, огра-
ничить употребление жирного красного мяса — не более 
200 граммов в неделю. Минимум два раза в неделю реко-
мендуется употреблять рыбу. А кондитерские изделия 
лучше заменить сухофруктами, но ежедневно съедать 
горсть орехов — сколько помещается в кулак. 
Третий принцип состоит в том, чтобы есть большое коли-
чество свежей зелени, овощей и фруктов. Ежедневная 
норма — 500 граммов. В здоровом питании важную роль 
играет и питьевой режим. Мы советуем выпивать около 
1,5–2 литров жидкости в день, в основном чистую воду. 
Кардиологи не поддерживают идею «демонизации» кофе 
или чая. Кофейные зерна и чайный лист богаты антиокси-
дантами. Если вы любите эти напитки, лучше ограни-
читься одной-двумя чашками в день.  

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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ГКБ № 17, 
КАНДИДАТ 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК

мнение

Медцентры получают 
современную аппаратуру

Заместитель мэра столицы по 
вопросам градостроитель-
ной политики и строитель-
ства Андрей Бочкарев отме-
тил, что 64 объекта здравоох-
ранения построят в Москве 
в ближайшие три года. При 
этом каждый из них получит 
не только удобные корпуса, 
но и «умную» начинку. Осна-
щение каждого медучрежде-

ния поставлено на контроль 
властей.
Среди объектов, которые вве-
дут в эксплуатацию в следую-
щем году, заммэра назвал пе-
ринатальный центр в Новой 
Москве. Его создают в рамках 
второй очереди коммунар-
ской больницы.
— Перинатальный центр 
в Коммунарке готов на 60 про-
центов. Он станет первым 
акушерским стационаром на 
территории Новой Мо-
сквы, — отметил Андрей Боч-
карев. — Его открытие позво-
лит увеличить количество 
коек и создать комфортные 
условия для мам и малышей.
В перинатальном центре за-
работают приемное отделе-
ние, два акушерских физиоло-
гических отделения совмест-
ного пребывания матери и ре-
бенка, отделения патологии 
беременности, реанимации 
новорожденных, анестезио-
логии и реаниматологии для 
рожениц, родовое отделение 
с оперблоком и другие поме-
щения.

— В рамках второй очереди 
строительства на территории 
коммунарской больницы так-
же появятся поликлиника, 
детский и инфекционный 
корпусы, подстанция скорой 
медпомощи, вертолетная пло-
щадка с диспетчерским пун-
ктом, комплекс лучевой тера-
пии, — сообщил заммэра.  
Степень готовности некото-
рых объектов уже превышает 
80 процентов. Завершить ра-
боты планируется в 2023 году.
Готовы вкладывать в разви-
тие медицины и создание вы-
сокотехнологичных объектов 
в сфере здравоохранения 
и инвесторы. Среди подобных 
проектов Андрей Бочкарев 
назвал биотехнологическую 
лабораторию, которую созда-
дут на территории Междуна-
родного медкластера в «Скол-
кове». Под лабораторию обо-
рудуют два корпуса.
— Это будет одна из крупней-
ших частных лабораторий 
в России. Ввод здания в эксплу-
атацию планируется в 2022 
году, — уточнил Бочкарев.

В стенах современной лабора-
тории будут проводить иссле-
дования в области генодиаг-
ностики и предиктивной ме-
дицины, в том числе — с це-
лью ранней диагностики он-
кологических и иных заболе-
ваний.
Директор по строительству 
Фонда Международного ме-
дицинского кластера Тимур 
Андрбаев рассказал, что глав-
ное сейчас — спроектировать 
современное и энергоэффек-
тивное здание, которое будет 
иметь не только привлека-
тельный архитектурный об-
лик, но и удобную логистику 
для передвижения персонала 
и пациентов. 
Он также добавил, что до кон-
ца 2023 года на территории 
медицинского кластера в 
«Сколкове» будут запущены 
Центр ядерной медицины, 
уникальный медицинский 
молл, израильская и француз-
ские клиники, Университет-
ский госпиталь Страсбурга.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В столице по-
строят еще 
64 медобъекта — 
сообщили в пят-
ницу в ходе дис-
куссии «Управ-
ленческий опыт 
при реализации 
инфраструктур-
ных проектов».

технологии

4 февраля 11:20 Заведующий отделением анестезиологии-реанимации Боткинской больницы Евгений Богураев демонстрирует палаты нового современного корпуса 
клиники. В следующие три года столица получит более 60 объектов здравоохранения

Коронавирус: соблюдаем осторожность
Процент заболевших коронавирусом жителей столицы старшего поколения, несмотря на предпринятые городом меры безопасности, остается высоким. Вчера он 
составил более 16 процентов от общего количества вновь выявленных случаев заражения. Об этом сообщили в Оперативном штабе по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом в Москве. В связи с этим в оперштабе еще раз напомнили о необходимости соблюдения домашнего режима горожанам старше 65 лет.

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Покормить 
цыплят и найти 
лекарство
Специальная группа разбора 
нестандартных обращений 
создана на горячей линии 
Комплекса социального раз-
вития Москвы. В пятницу 
«ВМ» узнала, какие необыч-
ные просьбы поступают 
от горожан.

Чаще всего группа разбора 
сталкивается с заявками, по 
выполнению которых ранее 
возникли проблемы. Напри-
мер, не вовремя или не в пол-
ном объеме предоставлена ус-
луга: нет нужного препарата 
в аптеке, или раскупили необ-
ходимые продукты в ближай-
ших магазинах. Но бывают 
и необычные случаи.
— Нам направили просьбу от 
пожилой супружеской пары, 
которая выращивала цыплят. 
Они очень просили накопать 
червяков, потому что корма 
из зоомагазина не всегда име-
ют хороший состав, — расска-
зала оператор кол-центра На-
талья Казакова. — Такие зада-
чи не входят в спектр социаль-
ных услуг, предоставляемых 
на горячей линии. Но мы про-
сто не могли остаться равно-
душными и нашли социально-
го работника, который согла-
сился выполнить такой нео-
бычный заказ. Пара была нам 
очень благодарна.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

как у них

Страны 
вводят новые 
ограничения

Общее количество заражен-
ных COVID-19 в мире превы-
сило 66,8 миллиона человек. 
Несколько дней подряд ан-
тирекорды по числу заболев-
ших коронавирусом фикси-
руют в Турции.

Турция — одна из немногих 
стран, где вплоть до ноября не 
вводили жесткие ограниче-
ния. Сейчас же там объявлен 
общенациональный каран-
тин. Полный локдаун действу-
ет в выходные дни, а по буд-
ням все должны соблюдать ко-
мендантский час.
— Власти Сербии с 4 декабря 
ввели новые ограничения: все 
кафе, рестораны, клубы и тор-
говые центры должны закры-
ваться в выходные и сокра-
тить работу в будние дни до 
17:00, — рассказали в Опера-
тивном штабе по контролю 
и мониторингу ситуации с ко-
ронавирусом в Москве. — 
Продовольственные магази-
ны могут работать до 21:00.
А в Гонконге с 11 декабря раз-
мер штрафа для нарушителей 
масочного режима и социаль-
ной дистанции повысят до 
5 тысяч гонконгских долларов, 
что равно 49 тысячам рублей.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Книги профессора учат детей осознанно 
беречь здоровье своих близких
В субботу ученый-вирусолог
с мировым именем, профес-
сор Московского государ-
ственного университета име-
ни Ломоносова Леонид Мар-
голис в «Московском доме 
книги» провел онлайн-пре-
зентацию двух своих новых 
книг для детей «Вирусы
с короной и без» и «Вирусы
и ты». 

По мнению профессора, его 
книги смогут научить моло-
дое поколение трем наиболее 
важным аспектам: знанию, 
осознанному поведению и от-
ветственности. 
— Мне кажется, что эта эпиде-
мия должна объяснить детям, 
что у них есть ответствен-
ность. Она состоит в том, что 
если ребенок будет вести себя 
не так, не будет надевать ма-
ску, то он будет ответственен 
за проблемы со здоровьем 
своих родителей, бабушек 
и дедушек, — рассказал Лео-
нид Борисович. — Приучение 
ребенка к ответственности — 
это важная часть созревания. 
Эта эпидемия дает возмож-
ность убедить его, что он от-
ветственен не только за свое 
здоровье, но и за здоровье ро-
дителей. 
Книга «Вирусы с короной 
и без» рассчитана на детей от 
шести лет, а книга «Вирусы 
и ты» — на подростков старше 

12 лет. В них автор просто 
и доступно объясняет, из чего 
«сделан» вирус, как он прони-
кает в клетку, и, конечно же, 
рассказывает о том, как защи-
тить от коронавируса себя 
и своих близких, о важности 
профилактических мер и со-
блюдения правил гигиены. 
— Я думаю, знание того, что 
вирусная оболочка состоит из 
жира и похожа на молекулы 
мыла и вирус делает в этой 
оболочке дырки, убедит ре-
бенка мыть руки не только по-
тому, что так велит мама, — 
считает профессор. 

Обе книги имеют прекрасное 
иллюстративное оформление 
и, по словам Марголиса, будут 
интересны не только детям, 
но и взрослым. 
Также в ходе онлайн-конфе-
ренции Леонид Марголис от-
ветил на вопросы, посвящен-
ные развитию ситуации с ко-
ронавирусом. По его словам, 
ношение масок вполне может 
войти в привычку. 
— Мы знаем, что в Японии 
огромное количество людей 
носят маски. Для них это явля-
ется обыденной вещью, как 
надевание пальто. Полезно ли 

это? Наверное, полезно. Не-
комфортно ли это? Ну, вопрос 
привычки. Поэтому это тоже 
может измениться, — считает 
вирусолог.
Вакцинация, по его мнению, 
поможет остановить пан-
демию. 
— У нас есть методы обмана 
организма, — сказал Марго-
лис. — Вакцина, конечно, не 
даст переболеть всему населе-
нию и, надеюсь, многим здесь 
присутствующим, если они 
вовремя привьются.
МАРИЯ БЕРОВА
edit@vm.ru

Леонид Борисович Мар-
голис — доктор биологи-
ческих наук, профессор 
МГУ имени Ломоносова. 
Родился 8 апреля 1948 го-
да в Москве. В 1970 году 
окончил физико-матема-
тический факультет МГУ. 
В 1985 году защитил док-
торскую диссертацию. 
Под его руководством 
разработаны системы 
по изучению развития 
и передачи ВИЧ, а также 
по доклиническому ис-
следованию противови-
русных препаратов. 

справка

За счет Адресной инве-
стиционной программы 
в 2021–2023 годах в Мо-
скве планируется по-
строить 18 больничных 
корпусов, 30 поликли-
ник и 6 подстанций ско-
рой медицинской помо-
щи. Кроме того, за счет 
бюджетных средств бу-
дет построено 8 объек-
тов в составе Междуна-
родного медицинского 
кластера в «Сколкове».
Одним из ключевых про-
ектов считается больни-
ца в Коммунарке, кото-
рая будет состоять 
из 16 корпусов. Она 
будет обслуживать 
28 районов и 21 поселе-
ние в четырех округах 
Москвы. До конца 
2021-го планируется 
ввести 5 корпусов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

5 декабря 14:52 Профессор МГУ имени Ломоносова 
Леонид Марголис на онлайн-презентации своих книг
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Пациенты ценят 
уровень комфорта
Уже несколько месяцев 
прием заболевших новой 
коронавирусной инфекцией 
ведет госпиталь, который 
расположился на базе авто-
мобильного торгового цент-
ра «Москва». Вчера «ВМ» по-
общалась с пациентами и уз-
нала, какие условия для них 
созданы.

Москвичка Ольга Иванова по-
пала в медучреждение отно-
сительно недавно, но каче-
ством медицинской помощи 
и отношением персонала 
очень довольна. 
— Приняли меня быстро, вы-
дали электронный браслет, 
одежду, тапки, косметичку со 
всеми необходимыми при-
надлежностями, — рассказа-
ла она. 
Ольга Иванова отметила, что 
каждые два часа медперсонал 
интересуется ее самочувстви-
ем, Ольге регулярно измеря-
ют сатурацию (уровень насы-
щения крови кислородом.  — 
«ВМ»), давление, температу-
ру тела. 
— Условия хорошие, есть душ, 
много туалетов, никаких оче-
редей, тепло, светло, — доба-
вила она. — Девочки очень 
внимательные, отвечают на 
все вопросы.
Особое впечатление на Ольгу 
произвело местное питание. 
— Еда даже чересчур, столько 
нереально съесть, очень раз-
нообразно и  на любой вкус, — 
поделилась москвичка. 
По ее мнению, резервные го-
спитали особенно удобны 
тем, что здесь все пациенты 
находятся на лечении с одним 
и тем же заболеванием. Кро-
ме этого, у таких больниц 
большие площади, есть где 
прогуляться.
Еще одну пациентку — Ольгу 
Волкову — привезли в резерв-
ный госпиталь на машине 
скорой помощи. 
— Меня привезли из КТ-
центра, — рассказала девуш-
ка. — Быстро оформили. 
Ольга не ожидала госпитали-
зации, поэтому в учреждении 
оказалась без личных вещей. 
— Очень переживала, как же 
я буду без всего, но в госпита-
ле меня успокоили, предло-
жили тапочки, выдали косме-
тичку, — отметила Волкова. 

Затем работник госпиталя 
проводил Ольгу до палаты. 
— Больница очень понрави-
лась, видно, что все сделано 
качественно, для людей, — от-
метила она. — Здесь большое 
пространство, хорошо венти-
лируемое помещение. Благо-
даря врачам, по словам Волко-
вой, пациентам спокойно 
и комфортно.
— А питание более чем устра-
ивает, есть такое чувство, что 
в весе прибавлю, когда выпи-
сываться буду, — сказала па-
циентка.
Москвичка считает, что реше-
ние властей о создании от-
дельных госпиталей для боль-
ных COVID-19 — правильное. 
— Сейчас большой поток па-
циентов, а тут уже отлажен-
ная работа, все удобно и бы-
стро, быстрее, чем перестраи-
вать стационар, — добави-
ла она.
Плановая мощность госпита-
ля на Каширском шоссе со-
ставляет 1818 инфекционных 
коек и 57 коек интенсивной 
терапии.
В госпитале установлено со-
временное медицинское обо-
рудование, включая 7 аппара-
тов УЗИ, 67 аппаратов ИВЛ 
и компьютерный томограф, 
обеспечивающий высокоточ-
ную диагностику.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Роспотребнадзор опечатал 
клуб Adrenaline Stadium до ре-
шения суда за нарушения мер 
профилактики коронавируса 
во время концерта группы 
«Кипелов» 4 декабря. Как со-
общил начальник отдела над-
зора за объектами комму-
нально-бытового назначения 
и средой обитания человека 
столичного управления Рос-
потреб надзора Алексей Худо-
бородов, в клубе не был обе-
спечен эффективный кон-
троль за соблюдением норм 
социального дистанцирова-
ния и масочно-перчаточного 
режима посетителями меро-
приятия. Отягчающим обсто-
ятельством стало и то, что мас-
совое мероприятие было рас-
считано на длительное время. 
— Закрытое помещение, ско-
пление людей, отсутствие 
дистанции — все эти факты 
могут способствовать даль-
нейшему осложнению эпиде-
миологической обстанов-
ки, — пояснил сотрудник Рос-
потребнадзора.
В результате клубу грозит 
штраф в полмиллиона рублей. 
А срок закрытия может соста-
вить 90 суток. 
— В настоящее время по дан-
ному нарушению территори-

альным отделом управления 
Роспотребнадзора по Москве 
в Северном округе возбужде-
но дело об административном 
правонарушении, — отметил 
Худобородов.
А сотрудники Объединения 
административно-техниче-
ских инспекций Москвы 
в ходе рейдов 4 декабря про-
верили заведения, располо-
женные на территории Трех-
горной мануфактуры. Глав-
ной задачей инспекторов 
было выяснить, соблюдается 
ли режим работы заведе-
ний общественного питания. 
Как рассказал по итогам про-
верок главный инспектор 
ОАТИ Иван Гжеляк, несколь-

ко заведений не закрылись 
в 23 часа.
— В них посетители находи-
лись даже после полуночи, по 
данным нарушениям будут 
составляться протоколы, — 
отметил он.
Иван Гжеляк также добавил, 
что ряд заведений все же за-
крыли после проведения про-
филактических бесед со-
вместно с представителями 
полиции.
Также среди выявленных за 
последнее время нарушите-
лей мер профилактики про-
тив коронавирусной инфек-
ции — салон красоты, танце-
вальная студия, хостел, му-
зей-заповедник «Царицыно».

Так, в танцевальной студии 
персонал находился без масок. 
Как рассказал главный ин-
спектор ОАТИ Сергей Михай-
лов, после фиксации наруше-
ния предпринимателя ждет 
штраф.
Еще одна проверка прошла 
в фитнес-центре на Кашир-
ском шоссе. Главный специа-
лист-эксперт управления Рос-
потребнадзора по Москве 
Дмитрий Омелич отметил, что 
администрация серьезно по-
дошла к соблюдению мер про-
филактики COVID-19, масоч-
но-перчаточный режим со-
блюдается. Картину подпор-
тил работающий на террито-
рии фитнес-центра салон кра-

соты, который принадлежит 
другому предпринимателю. 
— У салона красоты отдель-
ный вход. И при его обследо-
вании выявлены нарушения 
дезинфекционного режима, 
не проводятся входной кон-
троль и термометрия сотруд-
ников, — рассказал Оме-
лич. — Нет возможности оце-
нить полноту уборки помеще-
ний из-за отсутствия графика.
Индивидуальному предпри-
нимателю теперь грозит 
штраф до 150 тысяч рублей 
или приостановление дея-
тельности на срок до 90 суток 
по решению суда.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Клуб закрыли из-за нарушений 
при проведении рок-концерта
Сотрудники Рос-
потребнадзора 
и Объединения 
административ-
но-технических 
инспекций 
в ходе очеред-
ных рейдов выя-
вили нарушения 
в нескольких ре-
сторанах, кон-
цертном зале 
и других заведе-
ниях города.

проверки

4 декабря 18:50 Главный инспектор Объединения административно-технических инспекций Сергей Михайлов и администратор танцевальной студии Елена Алексеева 
осматривают помещения спортивного центра 

Коронавирус: меры принимаются
Обеспечение бесплатными лекарствами пациентов с коронавирусной инфекцией, которые находятся на амбулаторном лечении, продолжится и в январе будущего 

года. Об этом сообщил министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. В столице амбулаторные пациенты в соответствии с рекомендациями Минздрава России 
получают новые противовирусные препараты «Арепливир» и «Коронавир», а также при необходимости — антикоагулянты, препятствующие образованию тромбов.

Музей самоизоляции продолжает 
собирать истории жителей

Сотрудники Музея Москвы 
совместно с галереей «Три-
умф» запустили онлайн- 
проект «Музей самоизоля-
ции». На сайте выставки 
можно увидеть работы жите-
лей, рассуждающих на тему 
корона вируса и весеннего 
локдауна.

История проекта «Музей са-
моизоляции» началась летом. 
С 13 июля сотрудники Музея 
Москвы объявили сбор пред-
метов и историй о самоизо-
ляции. 
— Идея проекта лежала на по-
верхности. Мы всегда стара-
емся делать актуальные вы-
ставки, посвященные жизни 
города и людей, — рассказала 
старший научный сотрудник 
учреждения, куратор выстав-
ки Полина Жураковская. — 
Самоизоляция повлияла на 
все сферы нашей жизни и не 
могла не заинтересовать нас 
как объект исследования.
Девушка рассказала, что про-
ект состоит из четырех разде-
лов: «Паника», «Пик», «Плато» 
и «После». В каждом из них 
можно уловить свою эмоцию, 
от непонимания до надежды.

— Несмотря на сложную си-
туацию, жители хотели поде-
литься с нами какими-то ра-
достными моментами, бла-
годарностью в адрес тех, 
кто был рядом, и интере-
сом к тому, как меняется 
жизнь, — добавила Полина 
Жураковская.
Например, Ирина Зайцева, 
одна из участниц выставки, 
рассказала историю о своей 
маме, которая дарила ей по-
зитив.

— Даже когда мне уже было не 
по себе от сидения дома, мама 
лучилась надеждой. Она пере-
сидела карантин с достоин-
ством и ответственностью че-
ловека, который очень хочет 
жить: делала гимнастику, 
правильно питалась, выки-
дывала хлам из квартиры и го-
ловы, — рассказала Ирина 
Зайцева. 
А художница Марина Звягин-
цева переосмыслила упаков-
ки от еды. Она каждую неделю 

собирала бутылки и коробки 
и окрашивала их, превращая 
в произведения искусства. 
Краска менялась вместе с чув-
ствами художницы: от черно-
красной тревожности она до-
шла до спокойных желто-зе-
леных оттенков. 
Офлайн-экспозицию плани-
руют открыть 15 января, ког-
да вновь заработает Музей 
Москвы.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

сидим дома

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, 
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ ГОРОДА

Деятельность 105 предприя-
тий торговли и торговых цен-
тров была приостановлена 
осенью в Москве за наруше-
ние антикоронавирусных мер. 
На данный момент половина 
организаций уже устранила 
нарушения и вернулась к ра-
боте. За соблюдением испол-
нения закона в сфере торгов-
ли следят сотрудники депар-
тамента, префектур и управ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ученые разработают стандарты 
дистанционной медицины
Сотрудники Первого москов-
ского государственного ме-
дицинского университета 
имени Ивана Сеченова при-
ступили к составлению реко-
мендаций по дистанционно-
му мониторингу состояния 
здоровья пациентов. Об этом 
журналистам рассказал ди-
ректор Института цифровой 
медицины Георгий Лебедев. 

Рекомендации ученые плани-
руют составить до конца 2020 
года. Их направят в Министер-
ство здравоохранения Россий-
ской Федерации. Результаты 
исследований могут лечь в ос-
нову новых нормативных до-
кументов. Они будут регла-
ментировать удаленное ока-
зание медицинской помощи. 
— Мы должны продумать це-
лый ряд моментов. Какое про-
граммное обеспечение долж-
но быть установлено, чтобы 
врач и пациент могли свобод-
но обмениваться данными. 
Нужно обдумать и юридиче-
ские аспекты дистанционно-
го мониторинга здоровья. На-
пример, как будет заключать-
ся договор, какое будет у него 
содержание и так далее, — 
прокомментировал основные 
направления работы Георгий 
Лебедев. 
Он добавил, что специали-
стам предстоит составить 

весь перечень технического 
обеспечения. Какие устрой-
ства должны быть у пациента, 
чтобы отслеживать жизнен-
ные показатели. 
— Большое распространение 
получили медицинские брас-
леты. Они позволяют реги-
стрировать сердечные сокра-
щения и пульсовую волну. Но 
этим список оборудования не 
ограничится, — добавил Геор-
гий Лебедев. 
Для дистанционного наблю-
дения понадобится тонометр, 
измеряющий давление. Еще 
пригодится кардиометр. 
Дальше список приборов бу-
дет расширяться в зависимо-
сти от заболевания пациента. 
Врачи будут в электронном 
виде получать все те же дан-
ные, которые собираются во 
время лечения в стационаре. 
Пока специалисты готовят ре-
комендации общего характе-
ра. Они подойдут для пациен-
тов с хроническими заболева-
ниями, тем, кто нуждается 
в паллиативной помощи, 
и гражданам, которые просто 
хотят проверить свое здоро-
вье. После специалисты возь-
мутся за разработку более уз-
ких рекомендаций. Напри-
мер, для пациентов с мочека-
менной болезнью.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru 

Частные объекты культуры 
поддержат грантами
В Общественной палате РФ 
прошел круглый стол «Куль-
тура в условиях пандемии: 
вопросы поддержки частных 
театров и музеев». Участники 
встречи обсудили проблемы, 
возникшие у негосудар-
ственных учреждений 
во время пандемии, и воз-
можные пути их решения. 

На встрече собрались пред-
ставители государственных 
ведомств и частных культур-
ных организаций. 
— Не должно быть разницы 
между государственными объ-
ектами и частными. Все они 
выполняют одинаковую функ-
цию — сохранение и развитие 
культуры. А некоторые музеи 
в маленьких городах являются 
туристическими центрами, 
вносят вклад в процветание 
региона. Мы должны понять, 
какие меры поддержки нужно 
внедрить, чтобы объекты 
смогли продолжить свою дея-
тельность, — считает первый 
заместитель председателя ко-
миссии по вопросам развития 
культуры и сохранению духов-
ного наследия ОП РФ Григо-
рий Заславский. 
Представители частных орга-
низаций — музея «Винзавод», 
«Первого театра», Музея рус-
ской иконы, Московского му-
зея анимации и многие дру-

гие отметили, что основная 
проблема, возникшая во вре-
мя пандемии, — нехватка 
финан сирования на аренду 
помещений и оплату работы 
сотрудников. 
По словам заместителя Де-
партамента государственной 
поддержки искусства и народ-
ного творчества Эдиты Исаа-
кян, меры поддержки уже раз-
рабатываются. 
— Создан реестр него-
сударственных культурных 
учреждений, куда вошло 
366 объектов. 16 процентов 
из них получили грантовую 
поддержку. Сейчас мы обсуж-
даем возможность финансо-
вых выплат, чтобы сотрудни-
ки таких учреждений могли 
покрыть расходы на комму-
нальные платежи и зарплату 
сотрудникам. С 2021 года при 
поддержке Росконцерта будет 
действовать программа гран-
тов, чтобы у учреждений была 
возможность гастролей, — 
рассказала Исаакян.
А начальник отдела музеев 
Департамента музеев и внеш-
них связей Дмитрий Шелепин 
добавил, что в ведомстве рас-
сматривают возможность 
субсидирования театральных 
и выставочных проектов 
в 2021 году. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 6 декабря 
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В РОССИИ

Медицинский персонал 
временного госпиталя 
обеспечен планшетами, 
подключенными к систе-
ме ЕМИАС. Доступ к элек-
тронной медицинской 
карте и результатам ана-
лизов осуществляется пу-
тем считывания QR-кода 
на браслетах пациентов. 
Бумажный документо-
оборот в госпитале пол-
ностью отсутствует, что 
значительно экономит 
время персонала, позво-
ляя врачам и медсестрам 
уделять максимум внима-
ния больным. На террито-
рии госпиталя работает 
беспроводной Wi-Fi.

справка

интересно
У горожан еще есть воз-
можность стать участни-
ками выставки. Для это-
го на сайте музея через 
специальную форму 
нужно поделиться свои-
ми историями, фотогра-
фиями и «артефактами»: 
от посадочного талона 
и пропуска на переме-
щение по городу до фи-
куса, кулинарной книги 
с рецептами для начина-
ющих или самодельной 
маски. Онлайн-коллек-
ция выставки будет по-
стоянно пополняться.Май 2020 года. Полина Милушкова на самоизоляции 

позирует фотографу, снимающему ее с помощью дрона
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Строительство инфра-
структуры для МЦД-3, ко-
торый соединит между со-
бой Зеленоград и Рамен-
ки, связано с реализацией 
проекта по созданию вы-
сокоскоростной магистра-
ли Москва —Санкт-Пе-
тер бург. Таким образом, 
пассажиры, прибывая 
на поезде в Москву из Се-
верной столицы, смогут 
пересесть на обществен-
ный транспорт, не заезжая 
в центр города. 

справка

Сервис помогает жильцам 
решать насущные вопросы

Участники творческого 
фестиваля ставят рекорды

Жители более трех тысяч до-
мов за два года присоедини-
лись к проекту «Электрон-
ный дом». В системе прове-
дено уже свыше трех тысяч 
опросов с участием более 
52 тысяч москвичей.

Два года назад «Электронный 
дом» появился на портале 
проекта «Активный гражда-
нин». Однако сейчас у сервиса 
есть собственный сайт и мо-
бильное приложение.
— Благодаря «Электронному 
дому» жители могут общаться 
между собой и решать вопро-
сы, связанные с управлением 
и содержанием многоквар-
тирного дома, — рассказали 
в Департаменте информаци-
онных технологий Москвы.
После авторизации пользова-
тель «Электронного дома» мо-

жет получать новости о меро-
приятиях, которые проходят 
в его районе или доме, в том 
числе о ремонтных работах 
или появлении нового опроса 
среди жильцов. Также в серви-
се есть чат для общения с сосе-
дями и форма для отправки за-
явок на устранение неполадок 
в доме или во дворе. А еще — 
возможность оплачивать кви-
танции за услуги ЖКХ.
Кстати, в прошлом году на 
crowd.mos.ru прошло обсуж-
дение по дальнейшему разви-
тию сервиса. Жители столицы 
высказали более двух тысяч 
предложений, как сделать 
«Электронный дом» еще луч-
ше. Из них эксперты отобрали 
342 идеи, большинство из ко-
торых будут реализованы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Около 6,5 тысячи заявок по-
дали участники проекта «Мо-
сковское долголетие», кото-
рые решили показать свои 
таланты на Втором фестива-
ле творчества «Дороги, кото-
рые мы выбираем».

Фестиваль пройдет в онлайн-
формате в пяти номинациях. 
Одна из самых популярных — 
«Изобразительное искус-
ство». Около 700 человек при-
слали более трех тысяч работ.
— В этой номинации был по-
ставлен рекорд по количеству 
поданных заявок от одного че-
ловека, — рассказали в оргко-
митете фестиваля. — 60-лет-
няя Ольга Пеганова предста-
вила 48 своих картин.

Второй по популярности но-
минацией стала «Художе-
ственная фотография»: 
участники прислали более 
2,4 тысячи снимков. Свыше 
500 заявок подано в номина-
циях «Вокальное искусство» 
и «Музыкально-инструмен-
тальное искусство». Еще бо-
лее 300 заявок — в «Художе-
ственном слове».
— Самой активной конкур-
санткой стала 64-летняя На-
дежда Алямовская, — добави-
ли в оргкомитете. — Она по-
дала заявки сразу в четырех 
номинациях.
Посмотреть творческие рабо-
ты и выступления участников 
можно на сайте dorogifest.ru. 
По итогам фестиваля пройдут 
онлайн-концерт и выставка.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

К годовщине начала контрна-
ступления советских войск 
в битве под Москвой, которую 
отмечают 5 декабря, столич-
ные музеи и культурные цен-
тры подготовили тематиче-
ские онлайн-программы. 
А в Александровском саду во-
лонтеры во главе с Сергеем 
Собяниным возложили цветы 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата. Память погибших вои-
нов почтили минутой молча-
ния. Цветы возложили и к па-
мятнику маршалу Жукову.

Окружить заботой
Позже Сергей Собянин по ви-
деосвязи пообщался с предсе-
дателем Московского комите-
та ветеранов войны Иваном 
Слухаем, которому 5 декабря 
исполнилось 96 лет. Мэр по-
здравил его с днем рождения 
и заверил, что город продол-
жит окружать заботой жите-
лей старшего поколения.
— У нас развернута целая си-
стема кол-центров, которые 
принимают заявки от наших 
пожилых людей, — сказал Со-
бянин. — Сеть социальной за-
щиты вместе с волонтерами 
обеспечивает их продуктами, 
лекарствами и даже дровами 
в загородных домах. И, конеч-

но, огромную роль играют 
сами москвичи, заботясь 
о своих родных и близких. 
Вместе мы пройдем эти труд-
ные времена.

Комфортные поездки
Станцию Крекшино построи-
ли в 1899 году на Киевском на-
правлении Московской же-
лезной дороги. До рекон-
струкции это была устарев-
шая платформа для пригород-
ных электричек. Но теперь 
она выглядит как современ-
ный мини-вокзал.
— На самом деле Крекшино — 
маленькая станция, но в ней 
как в капле воды видно, что 
в конечном счете получает 

простой пассажир, — сказал 
Сергей Собянин. — Теперь 
люди могут с комфортом до-
статочно быстро доехать до 
центра Москвы.
Обновленная станция войдет 
в состав будущего четвертого 
Московского центрального 
диаметра (МЦД-4) «Киевско-
Горьковский», который сое-
динит Апрелевку и Железно-
дорожный. Всего на нем сде-
лают 39 остановок, с 18 из них 
можно будет пересесть на ме-
тро, Московское центральное 
кольцо и другие диаметры.
— Прежде всего наземное ме-
тро — это новые станции 
в жилых районах и транспор-
тно-пересадочные узлы, кото-

рые ощутимо сокращают вре-
мя ежедневных поездок для 
миллионов пассажиров, — на-
писал мэр в своем личном 
блоге sobyanin.ru. — А если 
новая станция открывается 
в депрессивной промзоне, то 
она дает толчок развитию 
этой территории.
В планах на ближайшие 
годы — построить и открыть 
еще более 10 новых станций.

Планы на год
Развитие Московских цент-
ральных диаметров обсудили 
на Координационном совете 
по развитию транспортного 
узла столичного региона, ко-
торый провел заместитель 

председателя правительства 
России Марат Хуснуллин. Сре-
ди основных задач на 2021 
год — создание инфраструк-
туры для МЦД-3 и МЦД-4, 
а также завершение строи-
тельства Центральной коль-
цевой автодороги (ЦКАД).
— Она разгрузит не только 
трафик между районами Мо-
сковской области, но и на 
МКАД, вылетных магистра-
лях, — отметил Сергей Собя-
нин. — Поэтому мы, конечно, 
окажем содействие, чтобы за-
пустить весь ЦКАД, включая 
участок, который проходит по 
территории Новой Москвы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Вместе мы 
преодолеем любые невзгоды
В субботу мэр 
столицы Сергей 
Собянин поздра-
вил ветеранов 
с 79-й годовщи-
ной начала кон-
трнаступления 
советских войск 
под Москвой. 
А накануне от-
крыл обновлен-
ную железно-
дорожную стан-
цию Крекшино.

день мэра

5 декабря 12:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с волонтерами почтил память воинов, погибших в Великую Отечественную войну. 
В честь 79-й годовщины контрнаступления под Москвой глава города возложил цветы к Могиле Неизвестного Солдата в Александровском саду

Большинство машин остаются 
на спецстоянках не дольше дня

Школу с лингвистическим 
уклоном готовят к открытию

С начала осени на спецстоян-
ки «Московского паркинга» 
эвакуировали порядка 
14,4 тысячи автомобилей 
премиальных марок. Накану-
не выходных об этом расска-
зала специалист Дирекции 
стратегического развития 
ГКУ «Администратор Мос-
ковского парковочного 
пространства» Татьяна 
Медовская. 

Она отметила, что водители 
эвакуаторов внимательно 
и профессионально относятся 
к перемещению любого 
транспортного средства вне 
зависимости от его класса.
— Для крупногабаритных ав-
томобилей используются спе-
циальные большегрузные 
эвакуаторы. Все автомобили, 
перемещаемые эвакуаторами 
«Московского паркинга», за-
страхованы, — подчеркнула 
Татьяна Медовская. 

Специалист добавила, что все 
водители эвакуаторов и тех-
нические работники имеют 
специализированное  образо-
вание и высокую квалифика-
цию в своем деле, и автомоби-
ли, которые находятся на 
спецстоянке Моспаркинга,  
возвращаются владельцам 
в целости и сохранности.  
Но чаще всего на стоянке иму-
щество автолюбителей надол-
го не задерживается: 91 про-
цент владельцев эвакуиро-
ванных легковушек забирают 
их в тот же день. 
— Первые сутки хранения ма-
шины на спецстоянке автомо-
билисты не оплачивают, — 
напомнила Татьяна Медов-
ская.
Все эвакуированные автомо-
били были припаркованы 
с нарушениями Правил до-
рожного движения: на троту-
арах, пешеходных переходах, 
местах для инвалидов без со-

ответствующего разрешения 
и так далее. Решения о пере-
мещении авто принимают ин-
спекторы МАДИ или ГИБДД.
МАРИЯ БЕРОВА
edit@vm.ru

В районе Отрадное готовится 
к открытию образователь-
ный комплекс со школой 
и детским садом на 500 уча-
щихся. Разрешение на ввод 
в эксплуатацию комплекса 
уже выдано. Накануне вы-
ходных там побывала корре-
спондент «ВМ» .

Четырехэтажное здание обра-
зовательного центра подели-
ли на два блока.
— Первый этаж будет зани-
мать детский сад, рассчитан-
ный на 150 мест для детей от 
трех до семи лет. Школа будет 
располагаться со второго по 
четвертый этаж, где смогут 
учиться 350 детей, — расска-
зала коммерческий директор 
компании-застройщика Оль-
га Тумайкина.
Кроме учебных классов, в зда-
нии обустроят актовый зал, 
мастерские, лаборатории 

и медицинский блок. Также 
разместят ультрасовремен-
ную кухню полного цикла для 
обеспечения детей пятиразо-
вым питанием.
— Сейчас в здании занимают-
ся отделкой. Одновременно 
с этим комплектуют помеще-
ния технологическим обору-
дованием, а также проводят 
пусконаладочные работы, — 
отметила Тумайкина.
Изюминкой школы станут 
лингвистические классы — 
с изучением английского 
и второго иностранного 
языка.
— Образовательная програм-
ма строится с уклоном на 
углубленное изучение с пер-
вого класса. Для физического 
развития детей мы оборудо-
вали уличные спортивные 
площадки и четыре спортив-
ных зала. Также для детей бу-
дут работать медиацентр  

и IT-полигон, — отметила 
коммерческий директор.
К слову, специалисты уже бла-
гоустроили прилегающую 
территорию. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Ветераны получают 
особую поддержку
Накануне 79-летия со дня 
начала контрнаступления 
советских войск против не-
мецко-фашистских войск
в Битве под Москвой заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального разви-
тия Анастасия Ракова прове-
ла онлайн-встречу с ветера-
нами — участниками 
обороны Москвы.

На встрече обсудили самые 
важные и актуальные вопро-
сы для ветеранов. В первую 
очередь вице-мэр сообщила 
об актуальной ситуации с ко-
ронавирусом в городе. Она 
рассказала, что, несмотря на 
сложную эпидемическую си-
туацию, город обеспечен не-
обходимым запасом лекарств 
и коечным фондом.
— Мы очень благодарны вам, 
что вы с пониманием отнес-
лись ко всем мерам предосто-
рожности в условиях корона-
вируса и даже иногда первы-
ми инициировали подобные 
меры, — обратилась к ветера-
нам вице-мэр. — Мы верим, 
что нам удастся справиться 
с этой инфекцией. Мы начали 
вакцинацию от коронавиру-
са, уже открыли 70 пунктов 
вакцинации по всему городу. 
И полмиллиона человек — все 
без исключения, кто работает 
в образовании, здравоохране-
нии, социальной защите, — 
имеют право получить вакци-
ну. В ближайшее время плани-
руется увеличить объемы вак-
цинации, и, я думаю, мы смо-
жем запустить ее в доброволь-
ном порядке без ограничений 
на всех москвичей.
Анастасия Ракова также рас-
сказала, что забота о старшем 
поколении является одним из 
главных приоритетов в рабо-
те правительства Москвы. 
Так, на 2021 год самой боль-
шой статьей расходов в бюд-
жете станут доплаты к пенси-
ям. Запланирована индекса-
ция размеров социальных вы-
плат на 3,7 процента. За по-
следние 10 лет правительство 
Москвы в семь раз увеличило 
объем средств, выделяемых 
ежегодно на поддержку дея-
тельности ветеранских орга-
низаций.
Ветераны получают помощь 
от города в первоочередном 

порядке. Во время пандемии 
ни на день не прекращалась 
работа службы сиделок — 
многие из них стали постоян-
но проживать со своими по-
допечными, чтобы обезопа-
сить ветеранов от возможно-
го заражения. Продолжено 
предоставление услуг по про-
грамме «Санаторий на дому», 
в ее рамках социально-реаби-
литационную помощь на 
дому по специально разрабо-
танной программе длитель-
ностью 21 день получили уже 
порядка 3900 ветеранов.
К 79-й годовщине разгрома 
немецко-фашистских войск 
в Битве под Москвой мэром 
Москвы принято решение 
о выплате единовременной 
материальной помощи в раз-
мере 20 тысяч рублей всем 
инвалидам и участникам Ве-
ликой Отечественной войны, 
лицам, награжденным меда-
лью «За оборону Москвы».
Важнейшим вопросом оста-
ется ремонт квартир ветера-
нов. На 2020 год правитель-
ством Москвы было заплани-
ровано отремонтировать 
1835 квартир. В 92 процентах 
из них работы уже заверше-
ны, в оставшихся ремонт пла-
нируется завершить к концу 
декабря.
На встрече отдельно обсуди-
ли планы на следующий год.
В 2021 году 50 лет исполнится 
Московскому комитету вете-
ранов войны и 30 лет Москов-
скому дому ветеранов (пенси-
онеров) войн и Вооруженных 
сил. В помещениях Москов-
ского комитета ветеранов во-
йны будет проведен ремонт, 
их оборудуют современной 
и комфортной для пожилых 
москвичей мебелью. Также 
заново оборудуют все рабо-
чие места и создадут возмож-
ность для эффективной и ком-
фортной работы с объединен-
ными советами ветеранов по 
видам и родам войск в любых 
эпидемических ситуациях.
Присутствующие на встрече 
ветераны выразили благодар-
ность московским врачам, 
борющимся с пандемией, 
и выразили желание прово-
дить подобные встречи на ре-
гулярной основе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 декабря 11:45 Старший прораб компании-застройщика Никита Мальков занимается 
внутренней отделкой образовательного комплекса

30 ноября 15:45 Водитель автоэвакуатора Сергей Петров привез эвакуированную машину 
на специализированную стоянку ГКУ «Администратор Московского парковочного пространства» 

ОЛЕГ АНТОСЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОССТРОЙНАДЗОРА

Мы уделяем особое внимание 
качеству работ на социально 
значимых объектах. На этом 
объекте — в Сигнальном про-
езде — комитет вместе со спе-
циалистами Центра экспертиз 
провели 9 инспекционных 
проверок. Выполнены необ-
ходимые лабораторно-ин-
струментальные исследова-
ния. Застройщик устранял на-
рушения в сроки, установлен-
ные в предписаниях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Узнать об эвакуации ав-
томобиля можно через 
столичные порталы 
mos.ru, «Московский пар-
кинг», «Московский 
транспорт», «Единый 
транспортный портал», 
а также в мобильном при-
ложении «Парковки Мо-
сквы». К слову, в прило-
жении можно просматри-
вать и оплачивать штра-
фы, менять данные 
парковочной сессии 
и многое другое.

кстати

московское долголетие
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Горожане выбрали новый 
символ волонтерского движения

На десятый, юбилейный кон-
курс заявили 53 219 проектов. 
Из них в финал вышли 210 об-
щественных инициатив. Ме-
ста на пьедестале почета заня-
ли и жители столицы.
Москвичка Ольга Лоева побе-
дила в номинации «Равенство 
возможностей» с проектом по 
обучению людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья. А Ольге Журавлевой 
стать финалистом помогла 
созданная платформа по спа-
сению бездомных животных.
— Мы помогаем кошкам и со-
бакам найти хозяев. Если по-
мощь нужна будет птицам, ло-
шадям или другим питомцам, 
то тоже не пройдем мимо. Мы 
уже смогли спасти 176 живот-
ных, — рассказала Ольга. — 
Изначально было решено ве-
сти «прозрачную благотвори-
тельность», публикуя все от-
четы и чеки. Это повышает 
уровень доверия. 
Марафон принял междуна-
родный масштаб: поздравить 
участников захотели более 
тысячи волонтеров из ста 
стран. 
— Мы больше четырех лет от-
мечаем День волонтера. Цель 
праздника — сказать спасибо 
людям, которые участвуют 
в разных социальных проек-
тах в течение года. Когда во-
лонтеров благодарят, они чув-

ствуют тепло и поддержку, по-
нимая, что их труд важен, — 
рассказал руководитель Ассо-
циации волонтерских цен-
тров Артем Метелев.
Он отметил, что еще одна за-
дача марафона — показать, 
что для добрых дел не нужна 
особая подготовка.
Во время онлайн-трансляции 
зрителей ждали выступления 
артистов, дискуссии, круглые 
столы, мастер-классы и ин-
теллектуальные игры, посвя-
щенные добровольчеству. 

— В детстве все мечтали не-
много побыть волшебника-
ми. Волонтерство — это вол-
шебство, доступное каждому 
взрослому, которое не требу-
ет много ресурсов, — отме-
тил первый заместитель ру-
ководителя администрации 
президента России Сергей 
Кириенко.
Во время марафона объявили 
новый символ столичного до-
бровольчества. Им стал рису-
нок Ойбека Шомуродова. Вы-
полнена работа в фирменном 

для Мосволонтера фиолето-
вом цвете. На эмблеме побе-
дитель схематично изобразил 
разных волонтеров: врачей, 
социальных помощников 
и экоактивистов. Они распо-
ложились рядом с одним из 
символов столицы — храмом 
Василия Блаженного.
— В рисунке я отразил разные 
функции и направления рабо-
ты. Еще я постарался выра-
зить кредо и цель волонте-
ров — добро, — рассказал по-
бедитель.

Эмблему можно разместить 
в соцсетях, чтобы показать 
причастность к волонтерству.
В последний день марафона 
презентовали Международ-
ную премию «Мы вместе». 
Ее будут присуждать орга-
низациям за вклад в решение 
гуманитарных проблем. 
В 2021 году премию вручат за 
помощь в борьбе с коронави-
русом. Заявки принимают до 
1 февраля.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Образование — ключ 
к лидерству страны

Москвички признаны лучшими 
исполнительницами романсов

Столица вошла в число лиде-
ров по созданию цифровых 
сервисов для взаимодей-
ствия государства с гражда-
нами. Об этом заявил прези-
дент России Владимир Путин 
(на фото) в ходе конферен-
ции по искусственному ин-
теллекту Artificial Intelligence 
Journey.

Вклад столицы
В своем выступлении глава го-
сударства отметил, что по го-
товности к внедрению техно-
логий искусственного интел-
лекта Москва находится среди 
десяти крупнейших мегапо-
лисов мира.
— Я думаю, что она очень 
многих опережает, а по уров-
ню образования и исследова-
ний занимает второе место 
в мире, — сказал Владимир 
Путин. — Алгоритмы искус-
ственного интеллекта в Мо-
скве применяются в здравоох-
ранении и образовании, 
в сфере безопасности и в фор-
мировании так называемого 
умного города. Причем мно-
гие технические решения зна-
чительно опережают разви-
тие нормативно-правовой 
базы на уровне всей страны.
Президент также напомнил 
о правовом эксперименте для 
внедрения технологий искус-
ственного интеллекта, кото-
рый запустили в столице 
в этом году. Планируется, что 
эксперимент поможет создать 
законодательную базу для ис-
пользования ИИ-технологий.

ИИ и медицина
Высокие технологии, по сло-
вам президента, стали под-
спорьем для профилактики 
коронавирусной инфекции.
— Весной этого года, когда на-
грузка на систему здравоохра-
нения кратно возросла в связи 
с пандемией коронавирусной 
инфекции, алгоритмы искус-
ственного интеллекта, безус-
ловно, помогали и помогают 
нашим врачам быстро опре-
делить опасную болезнь, с до-
статочно высокой точностью 
анализировать результаты ис-
следований и, что не менее 
важно, позволили значитель-
но увеличить качество и объе-
мы диагностики, — отметил 
глава государства.

Подготовка кадров
Как отметил президент, высо-
кая скорость технологическо-
го развития ставит перед об-
ществом задачу менять систе-
му образования.
— Настоящими флагманами, 
источниками самых передо-
вых знаний и открытий при-
званы стать наши универси-
теты, профильные вузы и фа-
культеты, где студенты изуча-
ют математику, компьютер-
ные науки, технологии боль-
ших данных и информацион-
ную безопасность, — сказал 
Путин. — Содержание и мето-
ды преподавания этих важ-
нейших для создания алго-
ритмов искусственного ин-
теллекта дисциплин нужно су-
щественно обновить, причем 
сделать это нужно уже к нача-
лу следующего учебного года.
Владимир Путин предложил 
внедрить курсы по искус-
ственному интеллекту во все 
программы высшего образо-
вания. Также глава государ-
ства призвал расширить рам-
ки преподавания информати-
ки и математики в школах.
— Чтобы быть лидерами 
в сфере искусственного ин-
теллекта, нужно быть лидера-
ми и в сфере школьного 
и даже дошкольного образо-
вания, — подчеркнул прези-
дент.
Он добавил, что в ближайшее 
время будет увеличено число 
бюджетных мест в вузах. Осо-
бое внимание Путин уделил 
центру исследований в обла-
сти искусственного интеллек-
та, который формируется 
в Имеретинской долине. 
Здесь появится федеральная 
зона, создание которой стало 
возможным благодаря по-
правкам к Конституции.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

В Зале церковных соборов 
храма Христа Спасителя 
в 24-й раз прошел финал 
Международного конкурса 
молодых исполнителей рус-
ского романса «Романсиа-
да-2020».

Жюри конкурса возглавил со-
лист Большого театра, народ-
ный артист России Юрий Ве-
денеев. Экспертам пришлось 
оценить исполнительское ма-
стерство 12 финалистов. 
В их числе были как россияне, 
так и музыканты из Армении, 
Киргизии и Узбекистана.
В итоге первое место подели-
ли участницы из Москвы — 
студентка первого курса 
ГИТИСа Алина Виленкина 
и студентка Российской ака-
демии музыки имени Гнеси-

ных Василиса Шаплыко. При-
зы победительницам вручили 
народные артисты России 
Аристарх Ливанов и Светлана 
Варгузова. Неизменный пред-
седатель попечительского со-
вета конкурса писатель Юрий 
Поляков посвятил лучшим 
финалистам экспромты. 
— Состязание показало, что 
у нас в России достаточно 
много талантливой молоде-
жи, — рассказывает художе-
ственный руководитель кон-
курса «Романсиада-2020», за-
служенный деятель искусств 
России Галина Преображен-
ская. — Всех финалистов уже 
можно смело включать для 
участия в театральные и му-
зыкальные проекты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Москве отме-
тили Междуна-
родный день во-
лонтера. Во вре-
мя 32-часового 
онлайн-марафо-
на акции #Мы-
Вместе объяви-
ли имена побе-
дителей конкур-
са «Доброволец 
России». 

доброе дело

Столичные моржи открыли 
сезон массовым заплывом

Тренер научит уверенно 
держаться на льду

Вчера в Клубе моржей 
Серебряного Бора открыли 
61-й сезон зимнего плава-
ния. На мероприятие съеха-
лись представители 12 клу-
бов Москвы.

Мороз и солнце — идеальная 
погода для купания, по мне-
нию столичных моржей. В их 
излюбленном месте, на Без-
донном озере в парке Сере-
бряный Бор, времена года 
будто смешались: люди в ку-
пальниках и плавках, уже го-
товые к погружению, сосед-
ствуют с тепло одетыми, жду-
щими своей очереди. 
— Поклубно на ступеньки 
становись! — командует Сер-
гей Максимов. Его стаж мор-
жевания — 50 лет. Он один из 
старейших и самых уважае-
мых столичных любителей 
зимнего плавания.
После приветственных ре-
чей и криков «ура!» моржи 
отправляются в прорубь — 
по одному-двое, под чутким 
присмотром спасателей. 
Среди смельчаков есть 
и дети. Сыну участницы клу-
ба моржей Елены Фрольцо-
вой Артему — всего четыре 
года. Сегодня он впервые 
окунулся в ледяной водоем.
— Готовила его перед пер-
вым погружением, показы-
вала все, — говорит Елена. — 
Знаете, для меня самой каж-
дый раз как первый, но когда 
выходишь на берег после ку-
пания, состояние такое, буд-
то заново родилась. Дух кре-
пок, жить хочется, все хоро-
шо в мире становится сразу!
Те, кто уже искупался, греют-
ся в домике, пьют чай из са-
мовара. Видно, что сообще-
ство моржей в столице друж-
ное. Там и тут слышны ра-
достные возгласы: встреча-
ются старые друзья. Впро-
чем, для многих это не про-
сто хобби и поиск едино-
мышленников, но и спорт. 
77-летняя Нина Ермилова, 
руководитель клуба «Русская 
удаль», показывает мне свою 
двухсотую по счету медаль. 

Эта хрупкая, на первый 
взгляд, женщина моржева-
нием занялась, когда ей было 
под 60, и не раз побеждала на 
международных соревнова-
ниях. Кроме того, она уча-
ствует в научно-исследова-
тельских заплывах: ученые 
изучают гипотермию  — осо-
бенности пребывания чело-
века в ледяной воде.
— Главное, что я обрела бла-
годаря моржеванию, — здо-
ровье, — рассказывает она. 
Как говорят бывалые моржи, 
купаются они круглый год. 
Тем не менее официальное 
открытие сезона — это всег-
да праздник с особой атмос-
ферой. 
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

В пятницу на территории 
олимпийского комплекса 
«Лужники» заработал каток.

Лед сверкает, серебристые 
лезвия коньков выбивают из 
гладкой поверхности холод-
ные брызги. Музыка подзадо-
ривает двигаться быстрее, 
огни вокруг добавляют празд-
ничности зимней атмосфере. 
Вот светится крыша Большой 
спортивной арены, фасады 
Дворца водных видов спорта 
«смотрят» на посетителей, 
а над Воробьевыми горами 
высится знаменитая высотка 
МГУ. 
Каток в Лужниках объявил 
второй сезон, и узнавшие про 
него любители катания на 
коньках поспешили на ледо-
вую площадку.
— Восхитительно! — кружит-
ся на льду москвичка Ольга 
Бетина.
Спутник девушки Станислав 
Бирюков берет ее за руку, что-
бы вдвоем сделать изящный 
пируэт.
Места на катке хватит всем: 
единое пространство для сво-

бодного катания по площади 
составляет 16 тысяч квадрат-
ных метров. А качество льда 
отвечает всем запросам не 
только любителей, но и про-
фессиональных спортсменов. 
Поэтому в утренние часы 
здесь будут тренироваться 
конькобежцы и хоккеисты. 
— Для комфортного пребыва-
ния на катке в «Лужниках» 
предусмотрено все: теплый 
павильон с запирающимися 
шкафчиками, прокат и заточ-
ка коньков — фигурных или 

хоккейных, на выбор, — гово-
рит пресс-атташе «Лужников» 
Наталья Килессо.
Тем, кто еще неуверенно чув-
ствует себя на льду, но хочет 
освоить азы катания, помогут 
тренеры. За часовой сеанс 
тренер объяснит и покажет, 
как правильно ставить шаг, 
какие движения выполнять, 
как делать элементарные фи-
гуры и как падать, чтобы не 
получить травму. Самых ма-
леньких посетителей катка 
«поддержит» на льду детский 
игрушечный помощник Пинг-
вин. А отдохнуть и перекусить 
можно в уютном кафе. 
Каток открыт со вторника по 
воскресенье, понедельник — 
выходной. При этом на катке 
соблюдаются все требования 
санитарной безопасности, 
действующие в Москве в этот 
период. При входе на каток 
у посетителей в обязательном 
порядке проверяют темпера-
туру. В раздевалке необхо-
димо быть в маске и пер-
чатках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 13:00 Любительница зимнего плавания 
Мария Маэле радуется открытию нового сезона
под лучами декабрьского солнца

4 декабря 16:39 Москвичка Евгения Чугунова на открывшемся катке в Лужниках

4 декабря 13:48 Москвичка Ольга Журавлева стала финалистом конкурса «Добровольцы России» текущего года. Ее проект 
по спасению и пристройке бездомных кошек и собак вошел в пятерку лучших работ в номинации «Помощь животным»

физкультура и спорт

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
7/ХII Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 
9/ХII и 10/ХII премьера Вечный 
обманщик. 11/ХII День оприч-

ника. 12/ХII Юнона и Авось. 
13/ХII Капкан. 15/ХII Вишне-
вый сад. 16/ХII премьера Под 
одной крышей. 17/ХII Же-
нитьба. 18/ХII и 19/ХII Юнона 
и Авось. 20/ХII Шут Балакирев. 
21/ХII Tout paye, или Все опла-
чено. 23/ХII Ва-банк.

День, когда открываются 
катки, в Москве считается 
стартом зимнего сезона. 
Прошлой зимой в столице 
работали 1418 ледовых 
площадок, 1215 из них — 
с натуральным ледовым 
покрытием, включая кат-
ки во дворах. В теку-
щем сезоне их будет 
не меньше. 

кстати

поздравления
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ  

Весной была запущена 
акция #МЫВМЕСТЕ. 
Сейчас вы продолжаете 
трудиться в медицин-
ских учреждениях, 
на своем транспорте 
бесплатно развозите 
врачей, фельдшеров, 
медсестер, вы доставля-
ете продукты и лекар-
ства пожилым и мало-
мобильным людям. 
Я от души поздравляю 
с этим праздником мил-
лионы, именно миллио-
ны — я не оговорился — 
граждан России, кото-
рые совершают добрые 
поступки ради других, 
показывают обществу 
пример колоссальной 
нравственной силы.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ  

В Москве сотни органи-
заций, участники кото-
рых делают добрые де-
ла. Помогают приютам 
для бездомных живот-
ных, занимаются эколо-
гией, социальным во-
лонтерством. Спасибо 
вам, друзья, ваша по-
мощь бесценна! Береги-
те себя! 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА  

Москва никогда не оста-
валась в стороне от до-
бровольческого движе-
ния. Сегодня на террито-
рии столицы зареги-
стрировано более 
700 общественных объ-
единений пожарной ох-
раны. За последние пять 
лет добровольные по-
жарные команды совер-
шили 11 665 выездов 
на происшествия, 
1131 раз принимали уча-
стие в тушении пожаров.
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АНДРЕЙ ЗАМЫСЛОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ КЛУБА МОРЖЕЙ 
СЕРЕБРЯНОГО БОРА, ПРИЗЕР КУБКА 
МИРА ПО ХОЛОДОВОМУ ПЛАВАНИЮ

Наша философия — здоро-
вый образ жизни, позитив-
ное к ней отношение. Нау-
читься плавать в холодной 
и ледяной воде может, по мо-
ему мнению, любой человек, 
все зависит от индивидуаль-
ного внутреннего состояния. 
Главное, чтобы все делалось 
в удовольствие. Не стоит ны-
рять в это увлечение сразу, 
с головой, нужно начинать 
с малого, чтобы освоиться, 
и постепенно увеличивать 
нагрузки, наращивать время 
пребывания в проруби. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Как жить-то 
будем?! А жить-то 
надо...

Дела небесные 
и земные
5 декабря родились два гения русской поэзии — Федор 
Тютчев (1803) и Афанасий Фет (1820). Тютчев провел 
значительную часть жизни за границей на дипломатиче-
ской службе. Свои антизападные публицистические ста-
тьи он писал на французском языке. На этом же языке 
Тютчев, как сам признавался в письмах, он думал. Но вос-
хищавшие современников стихи сочинял на русском. 
Афанасий Фет на портрете Ильи Репина выглядит типич-
ным немцем. Похожие грубовато-волевые лица можно 
видеть на полотнах в залах средневековой немецкой жи-
вописи в Эрмитаже. Фет тоже немалую часть жизни про-
вел на государственной службе — в армии и судах, а еще 
с немецкой основательностью занимался в имении сель-
ским хозяйством, чем удивлял своего друга Тургенева, 
брезговавшего вникать в «дела земли». Растянувшаяся на 
сорок лет бюрократическая волокита с происхождением 
доставила Фету немало моральных и материальных стра-
даний. Дело в том, что его отец — богатый помещик Афа-
насий Неофитович Шеншин, женившись на немке (люте-
ранке), узаконил брак по православному канону уже по-
сле рождения сына, а потому отцом Фета по принятым 
тогда правилам стал считаться первый (немецкий) муж 
матери. Есть и другая версия — Шеншин взял в жены бе-
ременную от первого мужа женщину. 
Тютчев и Фет — тончайшие лирики, певцы неба и приро-
ды, женской красоты и нежных взглядов — поднялись 
в своем творчестве до высших, доступных поэтам, фило-
софских обобщений. Тютчев разгадывал тайну мирозда-
ния посредством алгебры любви, последовательно вы-
числяя в  юности, зрелости и старости ее меняющиеся, но 
неизменно трепетно-возвышенные формулы. Фет пости-
гал эту тайну, продираясь сквозь тернии бытия, в изнуря-
ющей борьбе за существование, в земледельческих «тру-
дах и днях» в духе Гесиода. Заниматься политикой в Рос-
сии, говорил Тютчев, все равно что высекать искру из ку-
ска мыла. И Фет, и Тютчев видели в исторической судьбе 
России перманентное несовпадение общественных идеа-
лов с формами и методами государственного управления, 
на своих судьбах ощущали «свинцовые мерзости жизни», 
бескрайний горизонт ошибок и глупостей, совершаемых 
властью. И Тютчев, и Фет были в молодые годы либерала-
ми, а умерли консерваторами. Тютчев искал истину 
в умозрительном единстве славян, в «особенной стати», 
не измеряемой «общим аршином» России. Фет — в «Ве-
черних огнях» (так назывались последние сборники его 
стихов) поэзии и философии. В 1888 году он перевел на 
русский язык трактат Шопенгауэра «Мир как воля и пред-
ставление». Оба стремились в своем творчестве выйти за 
пределы времени и пространства, прикоснуться к «делам 
неба». Но если Тютчев в итоге склонился перед высшей 
волей, признав, что любая человеческая «мысль изречен-
ная есть ложь», Фет пошел дальше — за тем огнем, «что 
просиял над целым мирозданьем, и в ночь идет, и плачет 
уходя». Тютчев на исходе жизни смирился с божествен-
ным, отделяющим бессмертную душу от смертного тела 
провидением, обрел утешение в сочувствии очередной 
любящей женщины. Фет (если это можно считать утеше-
нием) до последнего дня верил в неразрывное единство 
души и тела. Он считал, что только в этом единстве рож-
дается живое полноценное чувство. В конце жизни Тют-
чев мечтал всего лишь тихо согреться у просиявшего бо-
жественного огня. Фет был готов сгореть, раствориться 
в нем без остатка. «Только песне нужна красота, красоте 
же и песен не надо», — так он понимал природу поэзии. 
И Фет, и Тютчев навсегда остались в этой вечной песне 
и этой вечной красоте.

Не зря президент Франции Эммануэль Макрон сказал, что 
«у НАТО наступила смерть мозга». На днях главы МИД входя-
щих в состав Североатлантического альянса государств 
в ходе видеосаммита обсудили перестройку деятельности 
блока. Вероятно, хотели как лучше, а вышло у них как всегда. 
Главным вызовом «трансатлантической безопасности» — 
кто бы мог подумать! — признана Россия.
Генсек НАТО Йенс Столтенберг нарисовал соратникам ужас-
ную картину. «Москва, — заявил он, — модернизирует ядер-
ный арсенал и размещает новые ракеты от Крайнего Севера 
до Сирии и Ливии. Российское присутствие усилилось также 
в результате кризисов в Белоруссии и Нагорном Карабахе». 
Действительно, в горах Кавказа два батальона наших миро-
творцев с легким стрелковым оружием представляют страш-
ную угрозу бронетанковой армаде натовских войск, стяну-
тых к западным границам России. Возможно, это не только 
«смерть мозга», а уже и маразм черепной коробки.
Привычные попытки свалить с больной головы на здоровую 
звучали на встрече дипломатов стран альянса не только из 
уст Столтенберга. Главы МИД государств — участников бло-
ка согласились с главным тезисом подготовленного к самми-
ту доклада «НАТО-2030»: «Важно адаптироваться к новой 
среде, в которую вернулось соперничество с постоянно 
агрессивной Россией». Для «нейтрализации русской угро-
зы», впрочем, уже сделано многое. Главное «достижение» 
НАТО в этом направлении, по словам Йенса Столтенберга, 
сотрудничество альянса с Украиной и Грузией. Обе эти мощ-
ные демократии стали для блока «партнерами с расширен-
ными возможностями». В переводе на русский язык это оз-
начает, что над их территориями теперь могут спокойно ле-
тать бомбардировщики США, а в порты заходить для попол-
нения запасов и отдыха экипажей в публичных домах натов-
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Защита 
полуострова

ские корабли. Но большего от этих туземцев ждать не прихо-
дится, поэтому альянс наметил значительно расширить сферу 
действий своих сил в акватории Черного моря. Естественно, не 
просто так, а в ответ «на усиление российского военного при-
сутствия в Крыму».

Цель обозначена. Значит ли это, что совершающие проме-
над по набережной Ялты курортники однажды увидят на ли-
нии горизонта силуэты боевых кораблей НАТО? Нет, не зна-
чит. Наши военные не допустят. В Крыму действительно соз-
дана мощная группировка Вооруженных сил России. Но это 
не пара готовых к стремительному броску дивизий ВДВ, не 
корабельные группы для атаки чужих берегов и не пусковые 
установки высокоточных ракет для первого удара. Структу-
ра сил и средств, размещенных Минобороны России на полу-
острове, показывает выстраивание сугубо оборонительной 
стратегии. А «стимулом» для укрепления обороны послужи-
ли агрессивные действия НАТО.
Это их эсминцы с ударным ракетным вооружением флани-
руют по кромке российских территориальных вод. Это их 
самолеты-разведчики все чаще проверяют на «проницае-
мость» наши воздушные границы. Это их стратегические 
бомбардировщики минувшей осенью отработали элек-
тронные пуски ракет по Севастополю, Симферополю и Ев-
патории.
Чтобы однажды имитационные бомбежки не стали реаль-
ными, в Крыму на боевом дежурстве теперь стоят зенитные 
ракетные системы С-400 и наготове истребители-перехват-
чики Су-30. Вставшие на боевой курс чужие корабли отпра-
вят на корм черноморским камбалам береговые ракетные 
комплексы «Бастион». Даже «модные» теперь в военном деле 
рои ударных дронов посыпятся на землю дохлыми мухами: 
для этого у нас на страже комплексы радиоэлектронной 
борьбы «Красуха».
В XIX веке Россия проиграла Крымскую войну. В XXI веке она 
просто не допустит ее начала: даже «мертвый мозг» побоит-
ся искать смертельные приключения на собственную «пя-
тую точку».д у д у р у
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Знаете анекдот? Встречаются два аптекаря. Один жалуется: 
«Лекарства дорогие, берут мало. Еле свожу концы с конца-
ми». Второй смеется: «А у меня пять терапевтов в друзьях».
Фармация дружит с медициной с седой древности. И потому 
так удивляет внезапная инициатива ассоциации «СоюзФар-
ма», объединяющей сотни аптек и претендующей на выра-
жение позиции всей отрасли. В официальном письме в Госу-
дарственную думу она просит депутатов принять закон: вра-
чей, которые отказываются выписывать рецепты, следует 
штрафовать на три-пять тысяч рублей.
Мало того, что против врачей все чаще возбуждают уголов-
ные дела, что они пишут истории болезни «для прокурора». 
Что жалобы на них принимают всевозможные горячие ли-
нии. Что любое произнесенное ими слово пациент может 
втайне записать на диктофон, а потом, вырвав из контекста, 
обсуждать в сети. Так теперь еще и аптечные работники 
жаждут крови! Уж от них-то никто не ждал. Ведь почти что 
коллеги. И тоже в белых халатах.
Чтобы понять, почему в поликлиниках перестали выписы-
вать рецепты, надо вернуться во времена, когда лекарства 
производили прямо в аптеке: измельчали составные части, 
смешивали, растворяли и выдавали больному готовое сна-
добье. Рецепт был действительно необходим, фактически он 
представлял собой инструкцию с точными указаниями по 
изготовлению лекарства. Перечислив дозировки всех ингре-
диентов на латинском языке, доктор инструктировал апте-
каря: «Misce. Da. Signa» (смешай, выдай, обозначь).
Все это в прошлом. На гигантских фармацевтических заво-
дах производят любые лекарственные формы — от мазей 
и растворов до пластырей и аэрозолей. Из аптек давно исчез-
ли «химики» со ступами, весами, порошками и мензурками. 
Препараты поступают с оптовых складов в готовом виде, нет 

Аптекари против 
врачей

больше никакого «misce», осталось только «da». Фармацевт, при 
всей специфике своего труда, стал похож на продавца (это не 
упрек, просто констатация факта). Но врач по-прежнему обя-
зан написать ему письмо. Тот самый рецепт на мертвой латыни.
И это — проблема. Выписка рецепта по правилам отнимает 
много времени, которого перегруженному доктору не хвата-

ет — порой даже на полноценный осмотр больного. Вместо 
рецепта врач дает пациенту листок с рекомендациями на 
русском языке. Согласно недавнему опросу аптечных работ-
ников, без рецептов приходит большинство больных.
Лекарства им, конечно же, продают. В том числе и те, что по-
ложено отпускать только по рецепту. У каждой аптеки есть 
план продаж, и у каждого фармацевта или провизора — лич-
ная заинтересованность в его выполнении. До сих пор пре-
небрежение инструкциями никого особо не беспокоило. Но 
сейчас, когда ажиотажный пандемический спрос привел 
к дефициту антибиотиков, виновными назначили фарма-
цевтов, которые отпускают препараты без рецептов. А те, не 
мудрствуя лукаво, предложили штрафовать врачей: пусть 
пишут, раз обязаны!
Может, врачам сделать ответный ход? Потребовать приня-
тия закона, обязывающего аптеки предлагать самый деше-
вый аналог назначенного лекарства. Запретить навязывать 
фуфломицины — дорогие препараты с недоказанной эффек-
тивностью. Штрафовать за вопрос: «Что еще дать?», когда 
больной пришел с рецептом. Наказывать аптеки, где ради 
экономии упразднили отдел рецептурной выдачи.
Но лучше не ссориться, а задуматься, не превратились ли ре-
цепты в такой же анахронизм, как лечение чумы лягушками, 
а психических расстройств — рвотными средствами и кро-
вопусканием (не говорю сейчас о рецептах на наркотики 
и сильнодействующие препараты — это отдельная история). 
Боимся роста самоубийств? Американцы провели целое ис-
следование — и выяснили, что ужесточение правил продажи 
целого ряда препаратов, переход на рецептурный отпуск не 
уменьшили числа суицидов и случайных отравлений.
Зачем же в наш электронный век заставлять врача писать 
письма аптекарю? Ведь рецепты эти — давно просрочены.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

«Нью-Йоркер» — один из самых известных и стильных 
журналов на протяжении уже почти ста лет. Первый его но-
мер вышел в феврале 1921 года — литературно-публици-
стический еженедельник по тогдашней цене 12 центов, 
ориентированный на публику с утонченным художествен-
ным вкусом. Журнал с юмором, он считается тем не менее 
весомым в среде серьезной журналистики и беллетристи-
ки. Отдельного разговора заслуживают обложки «Нью-
Йоркера». Каждая обложка не похожа на предыдущую. 
Обязательно рисованная, но в совершенно разных стилях, 
от сатирической карикатуры до абстракции. Методы ис-
полнения тоже разные. То плакатные краски, то цветные 
карандаши, то просто графика. Неизменно одно: актуаль-
ность. Обложка отражает тренд времени — будь то давя-
щий на маленького человека большой город, гей-союзы, 
алчный дядюшка Сэм, кормящая мать — ударница произ-
водства, семейная идиллия на берегу моря, портрет Пути-
на… Безошибочный взгляд бильд-редактора умеет выде-
лить главное именно в этот момент, сегодня, сейчас. И, воз-
можно, предугадать «настроение будущего».
«Нью-Йоркер» показывает то, что все мы чувствуем, но не 
каждый может высказать… Но кожей мы ощущаем: да, 
это именно то. Временной поток, в котором мы бьемся 
как рыбы, подверженные каким-то общим тенденциям. 
Вот декабрьский номер журнала. Юная женщина в до-
машней одежде с рюмкой чего-то бодрящего закинула 
ногу на ногу. Смартфон в руке, на затылке резинкой со-
бран хвостик в небрежный пучок (где я такой пучок виде-
ла? Где? Ах да — в зеркале!). Фемина улыбается в экран 
компьютера: там незримо угадывается лицо собеседни-
ка… Вокруг страшный беспорядок. Открытые коробки из 
интернет-магазина, пустые чашки, пузырьки явно из-под 
антидепрессантов, разбросанные книжки, одноразовые 
перчатки и маска… Пара кошек на полу. Грязная посуда 
и целый бар в шкафу на заднем плане. Юная женщина ве-
села. Она живет одна — в таком «раю» нет места ни муж-
чине, ни детям…
Вот она, современная королева, женщина, которая учи-
лась и выучилась, которая, конечно же, работает. И на-
верняка успешно. Женщина, у которой на первом ме-
сте — она сама. Женщина, которая все про себя знает, ко-
торая вполне довольна и своим режимом, и своим беспо-
рядком, и, главное, своей свободой. Обложка получилась 
очень веселой, она подписана Love life, да и девушка, изо-
браженная на ней, милая и какая-то понятная. Это не же-
лезная леди, не курица, вцепившаяся в мужика, не жерт-
ва индустрии красоты. 
И тем больше вопросов хочется задать ей: почему ты 
одна? Сидишь в самоизоляции, содрав прямо в коридоре 
перчатки и маску и бросившись сразу к экрану компьюте-
ра? Тебя не страшит будущее? Ты вообще кто — чайлд-
фри или не встретила еще своего любимого и единствен-
ного человека, и не на сайте ли знакомств зависаешь? Да 
вообще, жизнью-то такой ты довольна? Почему даже не 
пытаешься привести дом в порядок? Ты знаешь, что анти-
депрессанты нельзя мешать с алкоголем? Кошек покор-
мила? Поколение моих родителей имело обыкновение 
в таких ситуациях задавать один-единственный вопрос, 
ответить на который не представляется возможным. Зву-
чит он так: «Как ты жить-то дальше будешь?». Вот и ху-
дожник обложки тоже спрашивает всех нас. «Жить-то как 
дальше будете?» Но на этот вопрос ответить невозможно. 
Разве что: «Как-нибудь будем…»

Декабрь 2020 года. 
Так выглядит 
обложка популярно-
го американского 
журнала «Нью-
Йоркер». Художник 
Эдриан Томинэ 
назвал этот рисунок 
«Личная жизнь», 
подразумевая, 
что у современной 
городской женщины 
личная жизнь имен-
но такова: алкоголь, 
бардак и два вклю-
ченных экрана — 
ноутбука и телефона.

1НОВАЯ ПУГАЮЩАЯ ТЕНДЕНЦИЯ: ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА, МОНИТОР И СТРАШНЫЙ БЕСПОРЯДОК
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Похоронка обогнала письмо

«Здравствуй, мама! В день мобилизации я ока-
зался почти в армии. Утром вместе со всеми то-
варищами подал заявление добровольцем, а ве-
чером прошел призывную комиссию уже как 
призывник, а не доброволец. Так что, очевидно, 
через несколько дней уйду в армию… Подумать 
только, сколько времени не придется держать 
книг в руках, не придется работать. Вот где же-
стокая практика, практика классовой борьбы. 
Ее раньше как-то не заметил. Даже то, что про-
изошло с нашей семьей, для нас (меня и  брата 
Юрки) все-таки было смягчено. А сейчас вот 
фашизм не дает возможности жить, работать, 
учиться, за это приходится сражаться… Ну, да 
ты не беспокойся. Ладно? Вряд ли со мной что 
случится, а если и будет что нехорошее, то это 
не моя личная, а народная судьба…» 
Эти строки в июле 1941 года адресовал своей 
маме Аполлонии Антоновне восемнадцатилет-
ний солдат Борис Кровицкий. В 1999 году по-
томки его брата Юрия принесли в музей бре-
зентовую сумку с аккуратной стопкой писем 
Бориса, которые получила его мама в период 
с 1937 по 1945 год. 
С семьей Аполлонию Антоновну разлучил 
арест. Она была женой видного партийного ра-
ботника, Григория Кровицкого, работала в Би-
блиотеке имени Ленина. В тридцать седьмом 
Кровицкого арестовали по ложному обвине-
нию в троцкизме, а его супругу сослали в Си-
бирь, в маленький поселок Яя под Томском — 
как «члена семьи врага народа». Сыновей — 
старшего, Бориса, и младшего, Юрия, — отвез-
ли в Саратов, в детский дом. 
До войны в письмах Бориса к матери были под-
робные рассказы о друзьях и одноклассниках, 
пространные рассуждения о прочитанных кни-
гах и детских мечтах. Но когда юноша надел 
солдатскую шинель, послания стали лаконич-
ными. «Служу, работаю, мерзну. Конечно, 
жаль, что книг нет. Живу работой, самим собой 
и людьми. Большинство у нас люди пожилые. 
Молодые командиры младшие. И мне прихо-
дится командовать людьми ровно вдвое старше 
меня. Здоров, несмотря ни на что…»
В боях 29 и 30 апреля 1945 года под селением 
Куммерсдорф Борис Кровицкий, находясь на 
артиллерийской батарее, полностью окружен-
ной противником, командовал взводом крас-
ноармейцев и отбил 8 яростных немецких атак. 
Фашисты хотели захватить наши орудия и не 
жалели свинца. Взвод Бориса остановил на вы-
сотке целую роту врага, уничтожив при этом 
пушку и более 100 солдат противника. А когда 
боезапас почти иссяк, а среди красноармейцев 
не осталось ни одного, кто не был бы ранен, мо-
лодой командир с гранатой в руке шагнул на-
встречу наступавшему неприятелю. Вспышка 
последнего взрыва унесла жизни еще шести 
гитлеровцев — и самого Бориса. Мать получила 
похоронку и уведомление о том, что ее сын, 
«павший в бою смертью храбрых, представлен 
к ордену Отечественной войны I степени (по-
смертно)». А его письмо, отправленное накану-
не боя, еще долго путешествовало по фронто-
вым дорогам с полевой почтой и донесло мате-
ри живые слова сына: «Если среди бойцов есть 
один храбрец — то эти бойцы вдвое сильнее. 
А если смелый знает, что его поддержит другой 
такой же, то первый — вдвое храбрее. Это уже 
мой опыт».

Хотел приблизить час победы

В начале 1943 года 25-летний стрелок-радист 
Георгий Горелов писал домой: «Милая мамоч-
ка, ты спрашиваешь, какие у меня теперь воло-
сы… сначала показалось малость седых, но 
я их вырвал, так что теперь только морщины 
на лбу, и что с ними делать, не знаю! Милые 
мама, Нюся, Игорь, Леночка! Простите, что 
я вам так долго не писал. Письма ваши все по-
лучал, за которые большое спасибо. После та-
кого письма еще становишься злей, еще боль-
ше желания сбить сильней эту гадину. Хотя бы 
через письма, но вы вместе со мной... Конечно, 
жаль было бы умереть, но и в то же время не 
жаль — хочется приблизить час победы, вы, 
мои родные, будете жить замечательно, буде-
те о нас петь хорошие песни, ходить с гордо 
поднятой головой».
Георгий погиб в июле 1943 года — под Курском. 
А его письма с фронта сберегли и отдали на веч-
ное хранение сестры — много лет спустя, когда 
матери уже не стало. При ее жизни расстаться 
с пожелтевшими треугольниками семья была 
не в силах.

Погиб, догоняя фрицев
«Шлю тебе, мамочка, свой горячий красноар-
мейский привет и сообщаю, что я жив. Чув-
ствую себя еще лучше, чем до ранения. Ранило 
меня, как я тебе уже писал, в поясницу, в проры-
ве между Оршей и Витебском. В госпитале ле-
жал в Ярцево Смоленской области. Мама, ты 
просишь фото... Сфотографироваться, конеч-
но, есть возможность, но нет денег. Мама, на-
пиши подробней, что с Николаем Борисовичем. 
Ну а пока писать кончаю, остаюсь ваш сын Вик-
тор». Эти строчки отправил из госпиталя 28 сен-
тября 1944 года своей матери Марии рядовой 
пехотинец Виктор Павленко 1920 года рожде-
ния. Выписавшись из госпиталя, Виктор догнал 
свой полк в наступлении — на территории 

Накануне празднования Дня матери сотрудники Музея Победы на Поклонной горе подготовили виртуальную выставку переписки солдатских матерей со своими 
детьми, сражавшимися с фашизмом. В фондах музея находится более пяти тысяч писем со штемпелями полевой почты, написанных в 1941–1945 годах. Более сотни 

из них увидят посетители выставки. Автографы солдат Великой Отечественной войны, их родных и близких передали на хранение потомки фронтовиков.

Фронтовые письма рассказывают о человеческой 
трагедии, имя которой — война

Здравствуй, мама!

уювыставкуп

память

Письмо — времен 
связующая нить
АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВ
СПЕЦИАЛИСТИСТОРИК МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

Каждое фронтовое письмо, которое попа-
дает в наши руки, мы расшифровываем, 
тщательно исследуем и атрибутируем, 
стремясь узнать как можно больше о тех 
людях, которые их писали и получали. По-
чта в те годы была, по сути, единственным 
связующим звеном между близкими, ко-
торых военная судьба разбросала на зна-
чительные расстояния друг от друга.
Каждый такой рукописный документ уни-

кален, потому что не-
сет сведения о том, 
чем жили граждане 
большой воюющей 
страны, как организо-
вывали свой быт 
на фронте и в тылу, 
о чем думали и беспо-
коились, на что надея-
лись. А еще фронтовое 

письмо — это отпечаток личности кон-
кретного человека, которого, чаще всего, 
с нами уже нет. Его уже не расспросишь, 
не запишешь мемуаров. Благодаря пись-
мам безликое понятие «участник войны» 
приобретает конкретные черты наших 
с вами родных людей — отца, брата, де-
душки или бабушки. Это история войны 
в лицах, во всей сложности человеческих 
взаимоотношений. Да, с точки зрения 
историка, взгляд авторов этих писем 
на события семидесятипятилетней давно-
сти может быть только сугубо субъектив-
ным. Зачастую он бывает даже далек 
от того, что мы знаем о войне по книгам 
и кинофильмам. Но это — документы 
из первых рук, следы памяти реальных не-
посредственных свидетелей истории. 
И в этом их непреходящая культурная 
и историческая ценность. 

В годы Великой Отечественной, с июня 
1941 по май 1945-го, полевая почта доста-
вила и вручила адресатам 6миллиардов
почтовых отправлений. Считая с граждан-
ской почтой — более 10миллиардов. 
Переписка солдат с родными и друзьями 
составляет примерно 40 процентов от этого 
числа. Средний срок доставки солдатского 
письма на фронт — около двух недель. 
Каждый месяц войска на передовой полу-
чали 70 миллионов писем. Пересылка 
была полностью бесплатна. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
Корреспондент
СВЕ
Корр

Восточной Пруссии, и 25 января 
1945 года погиб в сражении. Но 
тело воина не нашли сразу после 
боя. Вплоть до 1972 года Мария 
считала сына пропавшим без ве-
сти, пока ростовские школьники 
в ходе переписки с немецкими ро-
весниками не наткнулись на ин-
формацию о могиле красноар-
мейца Павленко и не сообщили об 
этом его маме. Сейчас никаких 
родственников у Виктора в живых 
уже не осталось. 

«Сражайся, мой 
единственный!»
«Мой родной, мой дорогой сынуля 
Юрочка! Пишу тебе, пишу, а отве-
та все нет и нет, и даже мои письма 
не возвращаются обратно. Стало 
быть, адрес верен, и ты должен их 
получить. А почему же тогда не от-
вечаешь? Мой родной, я уверена, 
что ты жив, здоров, по-прежнему 
бьешь этих гадов и будешь празд-
новать победу в Берлине, как ты 
уже раньше мне об этом писал. 
Юрочка, успокой меня, черкни 
хоть два словечка!» 
Это письмо написала на фронт тру-
женица тыла А. В. Комарова, сол-
датская мать. Пожелтевший лист 
бумаги вырван из обычной школь-
ной тетрадки в линейку. Ответа 
женщина так и не дождалась. 
На обороте листка, поверх синего 
штемпеля «Проверено военной 
цензурой», лаконичная казенная 
надпись: «Возвращено отправите-
лю». Как правило, это означало, 
что вскоре вслед за вернувшимся 
ответом последует казенная бума-
га из военкомата: «Такого-то числа 
в такой-то местности ваш сын Юрий, младший 
сержант Рабоче-крестьянской Красной армии, 
погиб смертью героя». Зыбкая надежда остава-
лась лишь тогда, когда вместо «погиб» писали 
«пропал без вести». Может, в плену и еще сбе-
жит, может, ранен и напишет сам из госпиталя, 
когда придет в себя и начнет поправляться? 
Увы, даже профессионалам из числа сотрудни-
ков Музея Победы на этот раз не удалось прояс-
нить судьбу солдата. Похоронки нет. Сведений 
о пребывании в фашистской неволе или на из-
лечении в госпитале — тоже. Только материн-
ское письмо и сохранилось — от целой большой 
жизни. И таких экспонатов здесь сотни. Письмо 
А. В. Комаровой отдали в музей родственники 
погибшего бойца.
Следующее письмо — от москвички В. П. Льво-
вой — написано в 1942 году и адресовано доче-
ри Людмиле, вероятнее всего — фронтовой 
медсестре. Сотрудники музея не уверены в точ-
ности информации, никаких данных больше 
раздобыть не удалось. 
«Здравствуй, моя дорогая Милочка!.. Сегодня 
от Кепы из Ленинграда получила письмо, она 
пишет тебе: Леня умер в марте 1942 года. И про 
Лизу с Борисом пишет, они — там, живы, а про 
Ксению — ничего. Я бы переслала тебе ее пись-
мо, да нет конверта».
Вот так, буквально в нескольких строках — 
судьба целой семьи, медленно умиравшей 
в блокадном городе. Без жалоб, без слез... 

Сохранить и помнить

Специалист-историк Музея Побе-
ды Александр Михайлов и храни-
тель Татьяна Чебулаева, подгото-
вившие фронтовые письма к вир-
туальной экспозиции, рассказа-
ли, как сложно бывает сохранить 
документальное наследие воен-
ных времен. 
— Эти письма — замечательный 
источник сведений о фронтовом 
и тыловом быте наших советских 
людей, — говорит Татьяна, — 
о том, чем жили они и о чем дума-
ли. Торопливыми чернильными 
строчками на пожелтевшей от 
времени бумаге с нами говорит 
сама история. Но пять тысяч пи-
сем, хранящихся в фондах му-
зея, — это капля в море по сравне-
нию с богатейшими коллекциями 
письменных источников, которые 
по сей день находятся в семьях ве-
теранов войны. Беда в том, что, 
когда письмо переходит в катего-
рию семейной реликвии, его ред-
ко имеет возможность изучить 
историк. Дедушкины сундучки 
спят в комодах и на чердаках, по-
падая в руки внуков лишь в канун 
Дня Победы, когда надо помянуть 
ветерана или провести урок муже-
ства в школе. А родственники ге-
роев далеко не всегда обладают 
нужными знаниями, чтобы пра-
вильно хранить обветшалый от 
времени документ и уберечь его 
от постепенного разрушения. 
По словам специалистов Музея По-
беды, чернила, которыми писали 
в 1940-х годах, сильно отличаются 
от современных. Они нестойки пе-
ред обычными солнечными луча-

ми, и рукопись военных времен буквально за 
три месяца может потерять яркость текста, на-
ходясь на свету. Поэтому, несмотря на то, что 
писем очень много, увидеть их в музейной экс-
позиции можно очень редко. 
— В музее мы тщательно следим за сохранени-
ем подлинных документальных реликвий, без 
нужды не выносим их на свет, обрабатываем 
специальным образом. Если проводится вы-
ставка, подобная нынешней, то экспонаты на 
ней регулярно ротируются: сегодня показыва-
ем один документ, завтра — другой, чтобы ни-
какой из них не «набрал» вредной для себя дозы 
солнечного освещения, — рассказывает Татья-
на Чебулаева.
Попадают письма в экспозицию по-разному. 
Чаще всего их приносят родные ветеранов. 
Если дома у вас сохранилась переписка дедуш-
ки-фронтовика с его друзьями и родными, му-
зей поможет изучить и атрибутировать их. 
Изредка найти более или менее сохранный тре-
угольный конверт в кармане у погибшего бойца 
удается следопытам, ведущим раскопки на по-
лях сражений. Например, в начале 1980-х годов 
поисковики подняли из брянского болота пото-
нувший немецкий танк. А в нем оказалась ото-
бранная оккупантами у полевого почтальона 
сумка, заполненная солдатскими посланиями. 
Видимо, немцы сочли, что в письмах могут со-
держаться ценные сведения для разведки. Эти 
письма стали экспонатами местного краеведче-

ского музея  — в Москву их решили не перево-
зить. И дело было не только в плохой сохранно-
сти рассыпающейся бумаги. Дело в том, что от-
дать личные вещи гражданина в дар могут толь-
ко законные наследники. Так что историкам 
приходится сначала разыскивать родню автора 
письма, обращаясь в архивы, в штаб «Бессмерт-
ного полка», даже к зарубежным коллегам. 
И спрашивать у наследников разрешения на пе-
редачу документов в Музей Победы. Другое 
дело — региональные краеведческие музеи 
и музеи Боевой славы. Они подчинены местным 
властям и могут сами принять решение в отно-
шении экспозиции реликвий, найденных на 
«своей» территории.
Во время виртуальной экскурсии по онлайн-
выставке переписки солдатских матерей 
с фронтовиками экскурсоводы Музея Победы 
расскажут о судьбах примерно ста семей. Зри-
тели увидят подлинные уникальные рукопис-
ные документы, а также почтовые карточки, от-
крытки и фотографии, уведомления о ранениях 
или гибели военнослужащих. Некоторые экс-
понаты носят следы работы военного цензо-
ра  — вымараны номера и сведения о локализа-
ции воинских частей. Все письма — высокой со-
хранности, а значит, с точки зрения специали-
стов, являются надежными источниками важ-
нейшей исторической информации. 

Передать 
личные вещи 
в музей могут 
только прямые 
наследники их 
владельца

«Милый Женя, не писала тебе вечность... Со-
бытия же у нас следующие: ночью в первом 
часу слышу набат, вышла на крыльцо — и вижу 
грандиозный пожар, ветер несет на наш дом 
массу искр. Разбудила Юру с Мусей, они убежа-
ли на пожар, а я осталась, дежурила, берегла 
дом... Пожары всегда на меня действуют ужас-
но». Это письмо от матери, Марии Осетровой, 
раненый боец Евгений Осетров получил в го-
спитале 26 февраля 1944 года. Ей повезло — 
сын вернулся живым, и письмо досталось му-
зею от его внуков. 

Июнь 1943 года. Бойцы читают письма из дома в перерыве 
между боями на Брянском фронте (1) 26 апреля 1944 года. 
Письмо Евгению Осетрову от матери Марии Осетровой (2)
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точка Сегодня точку в номере ставит участник фестиваля экстремальных видов спорта «Прорыв» Николай Глухов. Мероприятие прошло на Малой арене спортивного 
комплекса «Лужники». На стадион приехали российские и зарубежные звезды экстрима. Зрители наслаждались головокружительными трюк ами в исполнении 
мастеров воркаута, паркура и управления самокатами, велосипедами, квадроциклами и снегоходами. Свое мастерство показали лучшие мировые райдеры. 
На глазах у гостей фестиваля спортсмены преодолели специально спроектированную трассу повышенной опасности. Фестиваль пр оходит уже четвертый год, 
но дистанция еще ни разу не повторялась. Выступление сопровождалось яркими спецэффектами. А чтобы весь экстрим и риски остались  на арене, организаторы 
проследили за выполнением требований безопасности — заполняемостью зала и соблюдением масочного режима.

Передвижные цирки 
и дельфинарии 
хотят запретить. 
И как вам?

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Я отношусь к предложению 
скорее отрицательно. Сегодня 
в мире существует тенденция 
по закрытию не только пере-
движных, но и стационарных 
зоопарков и цирков из-за лю-
дей, которые считают, что 
в них эксплуатируют живот-
ных. Но, на мой взгляд, эту 
проблему нужно решать не за-
претами, а введением регла-
ментов. Например, определе-
нием стандартов питания для 
животных, созданием систе-
мы штрафов за их неисполне-
ние. Также можно уменьшить 
количество выступлений 
в день, чтобы не травмиро-
вать психику четвероногих 
артистов. Тогда обвинения 
в негуманном обращении от-
падут. Но запрещать цирки 
и зоопарки, в том числе и пе-
редвижные, нельзя. Это эле-
мент культуры, без которого 
жизнь граждан, в том числе 
и детей, станет беднее.

АНАСТАСИЯ КОМАГИНА
ПРЕЗИДЕНТ ФОНДА ПОМОЩИ 
ЖИВОТНЫМ ЗАБЫТЫЕ ЖИВОТНЫЕ

Это прекрасная инициатива. 
Многие зоозащитники уже 
несколько лет пытаются обра-
тить внимание государствен-

ных деятелей и ведомств на 
эту проблему. Ежедневно в пе-
редвижных зверинцах из-за 
неподобающих условий и без-
ответственного отношения 
владельцев страдают тысячи, 
погибают десятки животных. 
Такой варварский подход 
к ним должен навсегда уйти 
в небытие.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Это противоречивое предло-
жение. С одной стороны, бла-
годаря инициативе пытаются 
заполнить пробел в истории 
с запретом контактных зоо-
парков. Этот закон вступил 
в силу с января 2020 года, но 
его действие не распространя-
ется на передвижные зверин-
цы. Эту лазейку стали исполь-
зовать владельцы контактных 
зоопарков, сменив профиль 
учреждения на бумаге. К со-
жалению, сейчас в передвиж-
ных зверинцах зачастую соз-
даются такие условия содер-
жания животных, которые на-
носят им вред. Если рассма-
тривать предложение с точки 
зрения того, что зверье пере-
станет мучиться в тесных 
клетках, то я его поддержи-
ваю. Но есть и обратная сторо-
на инициативы. Многие люди 
просто не могут позволить 
себе съездить в зоопарк по тем 
или иным причинам. Напри-
мер, если гражданин живет 
в удаленном регионе страны. 
В этой ситуации люди просто 

Парламент Республики Башкортостан планирует внести на рассмотрение в Госдуму 
РФ проект о внесении изменений в статью федерального законодательства. 
Они предлагают запретить деятельность передвижных цирков, зоопарков и дель-
финариев в стране.

вопрос дня

Цифровая 
беззащитность

2020 год оказался сложным с точки 
зрения вирусной опасности не только 
для биологических объектов вида 
homo sapiens, но и для цифрового го-
сударства российского.
Как вы знаете, цифровое государ-
ство — любимая игрушка наших тех-
нократов, которые мечтают создать 
нам тут цифровой рай. И, как ни 
странно, это им удается.

В общем, дело движется, Цифровой Старший брат посте-
пенно облегчает жизнь и нам, и чиновникам, за нами 
присматривающими.
Но, помимо строительства рая, у наших технократов есть 
и еще одна идея фикс — борьба с коррупцией. Масштабы 
посадок мэров и вице-губернаторов в последние пару лет 
впечатляют. А для того чтобы у чинов-
ных коррупционеров оставалось 
меньше лазеек, эти лазейки постепен-
но захлопывают. 
Вот и сейчас аккурат к концу года Ми-
нистерство цифрового развития 
вдруг резко изменило формат закупок 
антивирусных программ. Их ведь 
надо обновлять каждый год, ибо не 
только COVID-19 мутирует, но и циф-
ровирусы тоже, а за ними едва поспе-
вают антивирусные разработчики.
И вот настало время покупать новые 
антивирусы на Новый год, а нельзя — 
порядок изменился! 
Сейчас полномочия по закупке анти-
вирусов и офисного ПО есть только у Минцифры, а спе-
циального софта для ведения бухгалтерского учета — 
у Федерального казначейства. Но согласно изменениям 
министерства теперь должны будут проводить госзакуп-
ки самостоятельно. Успеют ли они это сделать до оконча-
ния срока действия лицензий? 
Сомнительно.
Это значит, что буквально вот-вот вся российская госу-
дарственная машина останется голой среди серых вол-
ков. Компьютеры не будут защищены, потому что бюро-
кратические проволочки могут занять не один месяц: 
цифровое государство — цифровым, но бумажный доку-
ментооборот еще никто не отменял, а ведь еще есть необ-
ходимость проведения аукционов…
Росреестр, Федеральное казначейство, Росстат и десятки 
других государственных контор вскоре выйдут на холод-
ную улицу, в этот свинцовый жестокий мир цифрового 
кибернасилия без стального пояса верности со всем из-
вестными лейблами. 
Это называется — хотели как лучше, а получилось как 
всегда. 
И что же делать? Вооружаться нелегальным кастетом, то 
бишь «левыми», подпольными программами? Подби-
рать на улице кирпич по руке в виде бесплатных про-
грамм?
Или, как всегда у нас это бывает, выйти, зажмуриться 
и ждать скорой полицейской сирены — авось успеет? 
У нас ведь, несмотря на цифровизацию и сплошные ней-
росети, все коррекции всегда происходят как надо.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

«Вечерняя Москва» отметила 
97-й день рождения

6 декабря редакция газеты 
«Вечерняя Москва» отмети-
ла очередной день рожде-
ния — старейшей столичной 
газете исполнилось 97 лет.

Ежегодно в этот день руковод-
ство редакции поздравляет 
коллектив «ВМ» и благодарит 
сотрудников за работу. В этот 
раз традиция не была наруше-
на, несмотря на то что для обе-
спечения мер безопасности 
распространения коронави-
русной инфекции поздравле-
ние было дистанционным. Ви-
део с поздравлением от руко-
водителей получил каждый со-
трудник «Вечерней Москвы». 
— Сегодня, в очередной день 
рождения газеты, хочется осо-
бенно отметить, что за почти 
век своего существования ре-
дакция ни разу не прервала 
свою деятельность. Тем цен-
нее то, что и в этом году, не-
смотря на все сложности, нам 
удалось перестроить работу 
так, что газета не прекращала 
выход ни на день, без перебоев 
работал и сайт издания. Пусть 
мы не встречаемся лично, но, 
конечно, мы ценим работу 
каждого сотрудника. Кроме 
того, я хочу отдельно поблаго-
дарить людей, которые хоть 
и не являются членами наше-
го коллектива формально, но 
все эти годы работают рядом 
с нами и помогают в нашем 
общем деле издания газеты: 
сотрудников типографий, ку-
рьерских служб, распростра-
нителей. Коллектив редак-
ции — это вершина айсберга, 
за ним стоит огромное коли-
чество людей, которых тоже 
хотелось бы поздравить с днем 
рождения «Вечерней Мо-
сквы»! — сказал генеральный 
директор АО «Редакция газе-
ты «Вечерняя Москва» Геор-
гий Рудницкий (на фото 2).
— Поздравляю с праздником 
дирекцию и редакцию. Мы 
всех помним и любим, несмо-
тря на дистанционные усло-
вия работы. Сейчас я держу 
в руках свежий номер газе-
ты — каждый раз, когда я беру 
его в руки, меня охватывает 
странное чувство. Был такой 
поэт, Михаил Аркадьевич 
Светлов, он был большой ма-

стер метафоры. Когда он ле-
жал в больнице, к нему при-
шла журналистка брать ин-
тервью, как позже оказалось, 
последнее. Эта девушка была 

одета в платье с газетным 
принтом. Светлов, увидев его, 
ухмыльнулся.
— Разве вам не нравится мое 
платье? — спросила журна-
листка.
— Наоборот, — сказал Свет-
лов. — Я смотрю на него и ду-

маю, что вас можно читать 
всю ночь!
Вот и нашу газету хочется 
все время читать, сравни-
вать, изучать, рассматри-

вать — меня этот 
интерес до сих пор 
не покидает.
Теперь у нас с вами 
есть новая боль-
шая цель — от-
праздновать столе-
тие «Вечерней Мо-
сквы». Юбилей мы 
отметим через три 
года, в 2023 году.
А пока поздравляю 
всех с днем рожде-
ния «Вечерки»! — 
поздравил коллег 

главный редактор «ВМ» Алек-
сандр Куприянов (на фото 1).
В честь дня рождения «Вечер-
ней Москвы» министр прави-
тельства Москвы, руководи-
тель Департамента труда 
и социальной защиты населе-
ния города Москвы Евгений 
Стружак, с которым редакция 
давно и плодотворно сотруд-
ничает, прислал в подарок 
коллективу подарок — капсу-
лу времени. Открыть ее 
и прочитать послание нужно 
будет через три года, на сто-
летие редакции, а пока капсу-
ла будет храниться в нашем 
музее. 
Коллектив благодарит всех, 
кто поздравил нас с праздни-
ком, и обещает радовать хоро-
шими новостями!
Несмотря на непростой год, 
нам удалось не прекратить 
выход издания и продолжить 
выполнять свою социальную 
миссию — объективно и опе-
ративно рассказывать о том, 
что происходит в городе. Для 
нас самих это самый главный 
и важный подарок.
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
edit@vm.ru

праздник

Теперь у нас новая 
большая цель — 
отпраздновать 
столетие 
«Вечерки» 

6 декабря 1923 года жите-
ли столицы получили пер-
вый номер «Вечерней Мо-
сквы». Это было неболь-
шое по объему издание 
половинного формата га-
зеты «Правда». Первым 
редактором «Вечерней 
Москвы» назначили Бори-
са Волина, заместите-
лем — Михаила Кольцо-
ва. Первые номера газеты 
напоминали информаци-
онный вестник: на полосах 
преобладали разрознен-
ные сообщения о жизни 
столицы, описание проис-
шествий, судебная хрони-
ка и городская афиша.

справка

лишатся контакта с животны-
ми. Кроме прочего, передвиж-
ные зоопарки подразумевают 
большое количество рабочих 
мест. В одночасье сотрудники 
могут их лишиться. И учиты-
вая, что нам необходимо со-
хранить принцип гуманности 
по отношению к животным, 
самый лучший вариант разви-
тия событий — разобраться 
с самой проблемой неподхо-
дящих условий содержания. 
Это можно сделать, собрав 
среднюю статистику и реко-
мендации по размерам волье-
ров в стационарных учрежде-
ниях страны, сопоставить ее, 
проанализировать и создать 
определенные стандарты кле-
ток. Таким образом, мы смо-
жем избежать закрытия пере-
движных зоопарков, цирков 
и дельфинариев. При этом 
удастся обойти полный запрет 
учреждений и сохранить за 
специалистами их рабочие 
места.

ВЛАДИМИР СПИЦИН
ПРЕЗИДЕНТ ЕВРОАЗИАТСКОЙ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ АССОЦИАЦИИ 
ЗООПАРКОВ И АКВАРИУМОВ

Еще в советское время мы 
с Московским зоопарком бо-
ролись за то, чтобы были за-
прещены передвижные зве-
ринцы. Мы неоднократно от-
правляли множество просьб 
о прекращении их деятельно-
сти в Союзгосцирк. Сотрудни-
ки ведомства отвечали за ра-
боту всех зоопарков, цирков 
и дельфинариев. К сожале-
нию, тогда на наши обраще-
ния никто не отреагировал, 
а передвижные зверинцы до 
сих пор продолжают наносить 
репутационный вред стацио-
нарным зоопаркам своим без-
различным отношением к жи-
вотным. Поэтому я поддержи-
ваю эту инициативу.

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»
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